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O Brasil deverá produzir um total de 298,6 milhões de toneladas de grãos na safra 2023/2024. A estimativa representa 
uma queda de 6,6% (ou 21,2 milhões de toneladas), na comparação com a safra anterior (2022-2023). Apesar da redu-
ção, o resultado, se confirmado, corresponderá à segunda maior safra já colhida no país. De acordo com o 11º Levanta-

mento da Safra de Grãos, divulgado pela Companhia Nacional de Abastecimento (Conab), a queda se deve principalmen-
te à perda na produtividade média das lavouras do país, decorrente de adversidades climáticas. Página 8
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O mercado de brindes per-
sonalizados é considerado 
uma ferramenta de marketing 
valiosa, pois além de divul-
gar a marca, é uma estraté-
gia essencial para criar laços 
entre clientes, funcionários e 
organizações.

Num contexto competiti-
vo, é importante que os pre-
sentes sejam duráveis e úteis 
para quem vai receber, e esse 
método é capaz de fazer com 
que uma empresa, por exem-
plo, mantenha sua base ativa 
e fiel de consumidores, au-
mente a taxa de conversão e 
como resultado, as vendas.

A expertise das empresas 
de brindes personalizados vai 
além do corporativo, alcan-
çando datas especiais, como 
festas de final de ano, dia das 
mães e dia dos pais, sendo 
necessário ainda, que o port-
fólio da empresa seja amplo 
e ofereça desde itens básicos 
como canetas e moleskines 
até produtos mais tecnológi-
cos e sustentáveis, como po-
werbanks e ecobags.

O mercado de brindes 
personalizados no Brasil 
está em ascensão. De acor-
do com um levantamento 
feito pelo site Econodata, 

existem cerca de 3.953 em-
presas de brindes no país 
com faturamento de até R$ 
360 mil. Esse número reve-
la um mercado influente e 
competitivo, onde a criati-
vidade e a originalidade são 
diferenciais fundamentais.

Empresas que investem 
em brindes personalizados 
têm a oportunidade de desta-
car sua marca de forma me-
morável. A criatividade na 
escolha e na personalização 
dos itens pode ser o diferen-
cial que coloca a empresa à 
frente de seus concorrentes. 
Brindes que se alinham com 

os valores da marca e que são 
úteis no dia a dia dos consu-
midores, geram uma percep-
ção positiva e duradoura.

A crescente demanda por 
brindes personalizados refle-
te uma tendência de mercado 
em busca de originalidade e 
proximidade. Empresas que 
conseguem inovar nesse seg-
mento, oferecendo produtos 
exclusivos e de formas per-
sonalizáveis diferentes, têm 
mais chances de construir 
uma base de clientes leal e 
satisfeita.

Se a empresa quer ter 
uma estratégia de marketing 

ímpar, os brindes personali-
zados são peças-chave para 
qualquer ocasião, pois eles 
não apenas promovem a mar-
ca, mas também fortalecem 
relações. Em um mercado 
cada vez mais competidor, 
a originalidade se destaca 
como principal aliada para 
o sucesso das empresas de 
brindes personalizados.

A N A  L E N C E
É bacharel em hotelaria pela Anhembi 
Morumbi e sócia fundadora da AF Brindes 
e Criações, empresa que se dedica a 
produção de brindes personalizados

O Tribunal de Contas da 
União decidiu, na última se-
mana, que o presidente Lula 
está liberado de fazer a devo-
lução do relógio que ganhou 
de Jacques Chirad, durante 
as comemorações do Ano do 
Brasil na França. A decisão 
foi alvo de enorme repercus-
são e o presente avaliado em 
R$ 80 mil acabou se tornan-
do peça central na queda de 
braços da polarização políti-
ca nacional.

Apesar de o relógio ter 
sido presenteado há quase 20 
anos, ainda em 2005, durante 
o primeiro mandato de Lula, 
o caso foi alvo de questio-
namentos agora. A oposição 
acionou o TCU com um pe-

dido de investigação, alegan-
do que a peça deveria ser de-
volvida à União.

Os ministros concluíram 
que, por não haver legislação 
que especifique exatamente 
quais bens podem, ou não, 
ser incorporados ao patrimô-
nio pessoal dos presidentes, 
não caberia ao Tribunal de-
terminar a devolução.

A decisão criou ainda mais 
polêmica do que a própria 
denúncia. Isso porque os 
ministros acabaram abrindo 
uma brecha importante no 
caso das joias recebidas por 
Jair Bolsonaro do governo 
da Arábia Saudita. Em 2023, 
por unanimidade, o próprio 
TCU decidiu que o ex-pre-

sidente tinha de devolver as 
peças avaliadas em R$ 6,8 
milhões.

A questão é que, em 2016, 
o Tribunal definiu que os pre-
sentes recebidos pelos pre-
sidentes deveriam ser consi-
derados patrimônio público, 
com exceção daqueles de uso 
personalíssimo. Porém, não 
há regras claras que possam 
ancorar a decisão de que o 
relógio francês seja de uso 
pessoal ao passo em que as 
joias sauditas devam ser in-
corporadas à União.

Por causa dos presentes, 
Bolsonaro e mais 11 pessoas 
foram indiciados, no mês 
passado, pelos crimes de as-
sociação criminosa, lavagem 

de dinheiro e apropriação 
de bens públicos. Após a 
decisão do TCU, de âmbito 
meramente administrativo, 
a Polícia Federal se manifes-
tou dizendo que nada muda 
em relação ao indiciamento e 
que, agora, o processo está nas 
mãos do Supremo Tribunal 
Federal.

E, sim, é isso mesmo. O 
STF é quem vai analisar se 
houve, ou não, qualquer tipo 
de irregularidade ou crime. 
Mas o fato é que a nova posi-
ção do TCU fortalece Bolso-
naro junto à opinião pública e, 
no xadrez da polarização, Lula 
quer, agora, se movimentar 
para devolver o relógio.

A meu ver, no entanto, a 

principal questão em torno 
desse episódio não gira em 
torno dos embates políticos, 
ou dos valores das joias e nem 
mesmo da definição sobre ha-
ver, ou não, direito de uso pes-
soal dos presentes.

O que fica difícil compreen-
der é os motivos que levam um 
presidente a ser liberado da de-
volução enquanto o outro corre 
risco de condenação criminal. 
É um peso e duas medidas. Na 
verdade, portanto, esse caso 
nos convida a refletir sobre 
coerência.

W I L S O N  P E D R O S O
É analista político e consultor eleitoral com 
MBA nas áreas de Gestão e Marketing

Rebeca, Beatriz, William, 
Flávia, Rafaela, Rayssa, Ra-
fael, Jade, Caio. Esses e ou-
tros nomes, a princípio co-
muns, ganharam significado 
especial na memória do bra-
sileiro. Medalhistas olím-
picos, triunfaram em suas 
modalidades e nos ensinam 
sobre coragem, obstinação, 
dedicação e sucesso. Lições 
do esporte que também va-
lem para o empreendedoris-
mo.

Em entrevistas recentes, 
após importantes vitórias, 
Rebeca Andrade, a maior 
medalhista olímpica bra-

sileira de todos os tempos, 
sempre fez questão de res-
saltar: deu tudo de si em 
cada competição, cada mo-
vimento, cada giro e salto. 
Afinal, ela não estava ali 
para brincar; sabia que car-
regava consigo esperanças, 
torcidas e expectativas de 
milhões de brasileiros. Mas, 
acima de tudo, tinha suas 
próprias metas de superação 
pessoal. Rebeca, com seu 
jeito simples, mas determi-
nado e resoluto, nos mostra 
como a obstinação pode le-
var a lugares nunca imagi-
nados – ou exatamente aos 

mais desejados. Mesmo 
diante de grandes desafios 
ou oponentes, não há Simo-
ne Biles que barre a força de 
vontade.

A vida do atleta e a do 
empreendedor estão muito 
correlacionadas. Em am-
bas as realidades, é preciso 
envidar todos os esforços, 
com dedicação, discipli-
na, foco e resiliência. Os 
obstáculos são muitos, mas 
não intransponíveis. A con-
corrência está presente e 
pode ameaçar, mas cabe a 
cada um traças sua melhor 
estratégia para sair na frente 

e se destacar. Os resultados 
só vêm com horas, anos de 
treinos, repetições, estudo 
e muita dedicação. E talvez 
a principal arma, tanto do 
atleta quanto do empreen-
dedor, seja a mentalidade. 
Ter o pensamento focado no 
sucesso é o primeiro passo 
para alcançá-lo. Porque o 
corpo realiza exatamente 
aquilo que a mente cria e 
determina.

Chegar ao lugar mais 
alto do pódio não é tarefa 
fácil, tampouco algo que 
ocorre da noite para o dia. 
Triunfar empresarialmen-

te, também. Se você quer ter 
sucesso duradouro e robusto 
nos negócios, inspire-se nos 
esportistas e absorva deles 
os melhores ensinamentos. 
A jornada do empreende-
dorismo é como uma longa 
corrida com obstáculos, mas, 
se você estiver preparado, o 
desafio não poderá impedir a 
chegada à linha final.

J A N G U I Ê  D I N I Z
É fundador e presidente do Conselho de 
Administração do grupo Ser Educacional 
- Presidente do Instituto Êxito de 
Empreendedorismo

BRINDES PERSONALIZADOS COMO ESTRATÉGIA NA GERAÇÃO DE LEADS

EMPREENDEDORISMO E ESPORTE

DUAS MEDIDAS PARA OS PRESENTES DOS PRESIDENTES
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HOMENAGEM 
Em um momento memorá-
vel, marcado pelo reconhe-
cimento a uma das grandes 
personalidades jurídicas 
do estado, a Assembleia 
Legislativa entregou o título 
de Cidadão Honorário do 
Paraná ao advogado João Ca-
sillo, renomado profissional 
do Direito brasileiro, durante 
sessão solene realizada na 
noite de terça-feira (13). A 
homenagem celebrou a tra-
jetória e as contribuições de 
Casillo aos setores jurídico e 
empresarial paranaense.

HOMENAGEM 2
Na ocasião, a advoga-
da e produtora cultural 
Regina Casillo, esposa de 
João Casillo, recebeu uma 
homenagem especial: um 
diploma de Menção Honro-
sa, em reconhecimento aos 
notáveis serviços prestados 
aos paranaenses nas áreas 
de arte e cultura, e pelas 
comemorações dos 32 anos 
do Solar do Rosário. Ela, que 
é idealizadora do espaço e o 
administra até hoje, manifes-
tou sua gratidão e desejo de 
continuar trabalhando para 
fazer prosperar a cultura. 
Recordou que nasceu no 
Rio de Janeiro, mas adotou 
Curitiba como sua cidade do 
coração, onde vive há mais 
de 50 anos. “Estou bastante 
emocionada. É um momento 
muito feliz e significativo. 
Momento único para mim e 
para o Casillo”, afirmou.

REGISTROS
Quase no fim do prazo para 
registro de candidaturas, 
quatro chapas a prefeito de 
Guarapuava já constam no 
sistema do DivulgaCand, 
conforme consulta até as 
11h20 desta quarta-feira 
(14). São elas: “Guarapuava 
cada vez melhor”, do candi-
dato Celso Góes (Cidadania); 
“Guarapuava merece mais”, 
de Denilson Baitala (PL); 
“Uma só Guarapuava”, do Dr. 
Antenor (PT); e “União”, de 
Samuel Ribas (União Brasil). 
Todas são candidaturas cujo 
pedido de registro ainda não 
foi apreciado pela Justiça 
Eleitoral. Já para vereador, 
são 257 registros no Divulga-
Cand até o momento.

REGISTROS 2
Após a definição das can-
didaturas, as agremiações 
têm até 15 de agosto para 
registrar os nomes na Justiça 
Eleitoral. Ou seja, o prazo 
termina nesta quinta-feira. O 
dia 16 de agosto marca o iní-
cio da propaganda eleitoral.

BOCA DO LOBO
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O deputado Luiz 
Claudio Ro-
manelli (PSD) 
informou que 
a Comissão de 

Orçamento da Assembleia 
Legislativa, em conjunto 
com representantes do se-
tor produtivo paranaense, 
vai promover uma audiên-
cia pública no próximo dia 
19 (segunda-feira), a partir 
das 9 horas, para debater o 
projeto de lei que autoriza 
a desestatização da Estrada 
de Ferro Paraná Oeste (Fer-
roeste).

Segundo Romanelli, é 
importante aprofundar o 
debate sobre a proposição e 
esclarecer todos os pontos 
necessários antes da vota-
ção da matéria pelo legis-
lativo. “A audiência é para 
que possamos discutir um 
tema que é muito relevante 
para a economia do Paraná. 
É melhor esclarecer todos 
os pontos e, caso necessá-
rio, dar garantias legais aos 
usuários antes de promover 
a privatização”, explicou o 
deputado.

Para ele, a concessão 

de bens públicos deve es-
tabelecer condicionantes 
e obrigações às empresas 
que irão operar os serviços. 
Romanelli citou o caso da 
linha férrea entre Londrina 
e Ourinhos, que foi desa-
tivada pela Rumo S/A. “É 
um ramal ferroviário im-
portante, muito significa-
tivo para a colonização do 
Norte do Paraná, e que, por 
uma decisão exclusiva da 
empresa, acabou desativa-
do”, afirmou.

INVESTIMENTOS
“Uma situação como 

essa da Rumo não pode se 
repetir na Ferroeste. Se-
não, fica o prejuízo para 
a economia paranaense”, 
considerou o deputado. Na 
avaliação de Romanelli, o 
Paraná precisa de investi-
mentos muito significati-
vos no transporte ferroviá-
rio. “O fato concreto é que 
temos que incrementar este 
tipo de transporte, resol-
vendo inclusive os gargalos 
existentes para aumentar a 
capacidade de carga e velo-
cidade de trânsito”.

Segundo Romanelli, a 
ampliação da movimenta-
ção de cargas por trens é 

uma necessidade urgente 
no Paraná para reduzir cus-
tos e melhorar a eficiência 
logística. “Não temos mais 
estradas que deem suporte 
às crescentes movimenta-
ções do Porto de Paranaguá. 
É necessário ter um trans-
porte seguro, ágil e condi-
zente com as necessidades 
do nosso mercado”, avaliou, 
lembrando que o frete é uma 
grande despesa para o pro-
dutor.

FUNDO PARANÁ
Avançou na Assembleia 

Legislativa do Paraná uma 
iniciativa do Poder Exe-
cutivo que altera a regu-
lamentação do Fundo Pa-
raná. O projeto 1032/2023 
recebeu votos divergen-
tes, nas duas sessões ple-
nárias ordinárias reali-
zadas nesta terça-feira 
(13). Segundo o governo, 
a mudança vai permitir, 
transferência de recur-
sos do Fundo atribuídos 
à Secretaria de Estado da 
Inovação, Modernização 
e Transformação Digital 
(SEI) na modalidade fundo 
a fundo, desde que cumpri-
dos os requisitos legais. Os 
municípios, como contra-

partida, devem ter uma se-
cretaria de inovação ou um 
fundo próprio para receber 
os recursos.

O texto altera a Lei n° 
21.354/2023, que regula-
menta o Fundo Paraná e, de 
acordo com o Executivo, 
o repasse vai promover o 
financiamento de progra-
mas, projetos e ações de 
pesquisa, extensão, de-
senvolvimento científico 
e tecnológico municipais, 
com repasse regular e au-
tomático, simplificando 
os processos de trabalho, 
aperfeiçoando o controle e 
fortalecendo o ecossistema 
regional de inovação.

A iniciativa recebeu 32 
votos favoráveis e 7 contrá-
rios em segunda discussão, 
e 35 x 8 em terceiro turno. 
Deputados da Oposição 
assinaram uma emenda ao 
projeto que foi derrubada 
em plenário, por 29 votos 
contra e 10 favoráveis. Já 
uma emenda de correção 
apresentada pelo Líder do 
Governo, deputado Hus-
sein Bakri (PSD), passou 
com 34 votos a favor e 
7 contra. (Reportagem: 
Redação e Comunicação/
Alep)

LLEEGGIISSLLAATTIIVVOO..   Comissão de Orçamento, em conjunto com representantes do setor produtivo para-
naense, vai promover uma audiência pública no próximo dia 19 (segunda-feira), a partir das 9 horas, para 
debater o projeto de lei que autoriza a desestatização

ASSEMBLEIA FARÁ AUDIÊNCIA SOBRE 
A PRIVATIZAÇÃO DA FERROESTE
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NOTAS 
ESPORTIVAS
CORRIDA 
Vem aí corrida do 16° Bata-
lhão de Polícia Militar, que 
acontecerá no dia 21 de se-
tembro de 2024, no município 
de Guarapuava, em comemo-
ração aos 170 anos da PMPR 
e pelos 35 anos do Batalhão. 
O evento está sendo adminis-
trado pelo Pelotão de Choque 
da Unidade e Muraro eventos 
e contará, com as seguintes 
categorias: Atletas Gerais 
(civis), Forças de Segurança, 
Policiais Militares, Caminhada, 
Cãominhada e Kids.

CORRIDA 2
A Corrida do 16º Batalhão 
PMPR será na Cidade dos La-
gos, com largada a partir das 
19h. Distâncias: 5k, 10k, Ca-
minhada e Cãominhada. Faça 
já sua inscrição, acesse o site 
de vendas: www.ticketsports.
com.br

ÁRBITROS
Seis árbitros brasileiros foram 
escalados pela Conmebol para 
o duelo entre Venezuela e 
Uruguai, pela oitava rodada 
das Eliminatórias. O jogo está 
marcado para 10 de setembro, 
no Estádio Monumental de 
Maturin, na cidade de Ma-
turin, na Venezuela. Raphael 
Claus apitará a partida e será 
assistido por Danilo Manis e 
Rodrigo Correa. Bruno Arleu 
foi designado para quarto ár-
bitro. Wagner Reway e Fabri-
cio Vilarinho estarão na cabine 
do VAR. O restante da escala 
tem o assessor internacional 
Oscar Maldonado, da Bolívia, 
e Juan Sebastian Restrepo, da 
Colômbia.

ARBITRAGEM
A arbitragem brasileira tem 
sido reconhecida mundial-
mente, participando de gran-
des finais. O trio de campo 
para Venezuela e Uruguai es-
teve presente na final da Copa 
América entre Argentina e Co-
lômbia. E, nos Jogos Olímpicos 
de Paris 2024, Ramon Abatti 
Abel, Rafael Alves e Guilherme 
Camilo trabalharam na final 
do futebol masculino entre 
Espanha e França.

TERCEIRONA
A Comissão de Arbitragem 
da Federação Paranaense de 
Futebol promove, entre os 
dias 16 e 18 de agosto, uma 
pré-temporada para árbitros 
e assistentes, visando a pre-
paração dos profissionais para 
a 3ª Divisão do Campeonato 
Paranaense. Os treinamentos 
serão na sexta-feira, no sába-
do e no domingo, no Estádio 
Ismael Gabardo, campo do 
Vila Fanny, em Curitiba.

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Após as come-
morações pela 
conquista da 
medalha de 
prata nos Jogos 

Olímpicos de Paris, o pre-
sidente da CBF, Ednaldo 
Rodrigues, estabeleceu o 
novo objetivo para o futebol 
feminino. A partir de agora, 
o dirigente vai concentrar 
os esforços para realizar a 
melhor Copa do Mundo Fe-
minina de todos os tempos. 
Para isso, o Brasil precisa 
cumprir todas as exigên-
cias da Fifa para realizar 
um evento de excelência 
em 2027, além de montar 
a melhor Seleção Brasileira 
da história.

"A Olimpíada passou, 
comemoramos nossa me-
dalha de prata. Foi muito 
importante disputar a final 
olímpica. Agora nós quere-
mos focar na Copa do Mun-
do de 2027. Todo o nosso 
trabalho será intensificado 
para realizar a melhor edi-
ção de um Mundial", afir-
mou o presidente da CBF, 
Ednaldo Rodrigues, respon-
sável pela candidatura, de 
sucesso, do país para abrir 
a próxima Copa do Mundo.

Em maio, a CBF foi elei-
ta, com 119 votos, pela Fifa 
para receber pela primeira 
vez na história o Mundial 
Feminino.

"Já vamos começar a nos 
reunir com os executivos da 

Fifa nos próximos dias para 
tratar sobre os detalhes da 
organização da Copa", re-
velou Ednaldo Rodrigues. 
O encontro com represen-
tantes das duas entidades 
será realizado nesta quinta-
-feira (15).

O presidente da CBF 
adiantou o conceito cen-
tral da Copa do Mundo no 
Brasil. "Vamos fazer junta-
mente com a Fifa a Copa 
do Mundo da Cidadania. 
Queremos mandar essa 
mensagem clara ao mundo. 
Intensificar no Mundial o 
combate à discriminação, 
ao racismo, ao assédio. Va-
mos ser veementes no res-
peito às mulheres", disse o 
presidente da CBF.

A realização do Mundial 
no Brasil faz parte da estra-
tégia do presidente da CBF 
para massificar o futebol 
feminino no país. O desen-
volvimento de toda a cadeia 
produtiva do esporte femi-
nino (atletas, treinadoras, 
médicas, árbitras) é um dos 
pilares da gestão de Ednal-
do Rodrigues, que começou 
em março de 2022.

"A nossa missão também 
é fortalecer o futebol femi-
nino. Estamos investindo 
cada vez mais nas compe-
tições nacionais e regionais 
para descobrir novos talen-
tos em todas as áreas", con-
tou.

AMISTOSOS
Para chegar forte à Copa 

do Mundo, o presidente da 

CBF definiu que a Seleção 
Feminina terá uma prepa-
ração especial para o Mun-
dial. Segundo Ednaldo, a 
equipe fará amistosos em 
todas as datas reservadas 
pela Fifa. A prioridade é 
sempre colocar o time co-
mandado por Arthur Elias 
contra as grandes Seleções 
do mundo.

"Queremos sempre jogar 
contra as potências. Acredi-
to que só crescemos quan-
do nos preparamos com os 
melhores', contou Ednaldo 
Rodrigues.

OLIMPÍADA
No sábado (10), o Brasil 

subiu no pódio olímpico 
nos Jogos de Paris. A últi-
ma vez que a Seleção ficou 
com a medalha de prata foi 
nos Jogos de Pequim-2008.

Para chegar à final olím-
pica, a Seleção superou 
duas gigantes do futebol 
mundial. No dia 6, em Mar-
selha, as brasileiras vence-
ram a Espanha, atual cam-
peã mundial, por 4 a 2. As 
espanholas conquistaram o 
último Mundial, disputado 
no ano passado, na Oceania. 
No dia 3, o Brasil eliminou 
a França, outra potência 
do futebol feminino. Em 
Nantes, elas ganharam das 
francesas por 1 a 0 e ainda 
quebraram o tabu. O Brasil 
nunca tinha vencido as do-
nas da casa.

FUTSAL
No último domingo (11), 

a Seleção Feminina de Fut-
sal adicionou mais um tro-
féu em sua galeria. A equipe 
venceu o Paraguai por 1 a 0 
com gol de Emilly, e se tor-
nou bicampeão do Torneio 
Internacional, realizado em 
Xanxerê, em Santa Catari-
na.

O Brasil teve uma cam-
panha invicta, com 100% 
de aproveitamento. Antes 
de chegar à final, derro-
tou o Marrocos por 7 a 0, 
com gols de Emilly, Vanin, 
Bianca, Luana, Nati, Diana 
e Bia. Na vitória sobre a Ar-
gentina por 2 a 0, Luciléia 
e Diana marcaram para a 
Amarelinha. Na última par-
tida da primeira fase, Bia 
(3), Natalinha (2), Taty, Lu-
ciléia, Diana e Camila fize-
ram os gols do triunfo con-
tra o Paraguai por 9 a 0. As 
duas melhores equipes na 
primeira fase da competi-
ção avançaram para a final.

Com a vitória na final por 
1 a 0 diante do Paraguai, a 
Seleção se tornou bicampeã 
do Torneio Internacional 
de Futsal Feminino. Em 
2023, o Brasil foi cam-
peão da primeira edição do 
campeonato também com 
100% de aproveitamento. 
Na ocasião, a equipe fina-
lizou o campeonato com 19 
gols marcados e nenhum 
sofrido, em mais uma de-
monstração da força do seu 
ataque e da eficiência da sua 
defesa. (Reportagem: Reda-
ção e CBF; Foto: Rafael Ri-
beiro/CBF)

FFUUTTEEBBOOLL  FFEEMMIINNIINNOO..   Dirigente vai concentrar os esforços para realizar a melhor Copa do Mun-
do Feminina de todos os tempos. Para isso, o Brasil precisa cumprir todas as exigências da Fifa para 
realizar um evento de excelência em 2027, além de montar a melhor Seleção Brasileira da história

PRESIDENTE DEFINE META: REALIZAR 
A MELHOR COPA DO MUNDO
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CCOOMMÉÉRRCCIIOO..   Queda de 1% de maio para junho foi puxada por redução nas atividades de hiper, supermercados, produtos alimentícios, bebidas e 
fumo (-2,1%), outros artigos de uso pessoal e doméstico (-1,8%), tecidos, vestuário e calçados (-0,9%) e livros, jornais, revistas e papelaria (-0,3%)

EM JUNHO, VENDAS NO VAREJO CAEM 1%
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O volume de vendas 
no comércio varejista 
caiu 1% no país em ju-
nho deste ano, na com-
paração com o mês an-
terior. Em maio, o setor 
registrou alta de 0,9%. 
A Pesquisa Mensal do 
Comércio (PMC) foi 
divulgada nesta quarta-
-feira (14) pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Na série sem ajuste 
sazonal, o comércio va-
rejista subiu 4,0% em 
relação a junho de 2023, 
13ª taxa consecutiva no 
campo positivo. O acu-
mulado no ano chegou 
a 5,2% enquanto o acu-
mulado nos últimos 12 
meses ficou em 3,6%.

No comércio varejis-
ta ampliado, que inclui 
veículos, motos, partes 
e peças, material de 
construção e atacado 
de produtos alimentí-
cios, bebidas e fumo, 
o volume de vendas 
variou 0,4% na série 
com ajuste sazonal. A 
média móvel trimestral 
apresentou estabilidade 
(0,0%). Na série sem 
ajuste sazonal, o va-
rejo ampliado cresceu 
2,0%, acumulando no 
ano alta de 4,3% ante o 
mesmo período de 2023 
e de 3,5% em 12 meses.

Em junho, o comércio 
varejista brasileiro caiu 
1,0% na comparação 
com o mês anterior, após 

o crescimento regis-
trado em maio (0,9%). 
Em termos setoriais, 
houve equilíbrio entre 
taxas positivas e nega-
tivas, com metade das 
atividades ficando no 
campo positivo e a outra 
metade com resultados 
negativos: Hiper, su-
permercados, produtos 
alimentícios, bebidas e 
fumo (-2,1%), Outros 
artigos de uso pessoal e 
doméstico (-1,8%), Teci-
dos, vestuário e calçados 
(-0,9%) e Livros, jor-
nais, revistas e papelaria 
(-0,3%) tiveram resulta-
dos negativos. Já Com-
bustíveis e lubrificantes 
(0,6%), Equipamentos e 
material para escritório, 

informática e comuni-
cação (1,2%), Artigos 
farmacêuticos, médicos, 
ortopédicos e de perfu-
maria (1,8%) e Móveis e 
eletrodomésticos (2,6%) 
cresceram no período.

No âmbito do comér-
cio varejista ampliado 
a atividade de Veículos 
e motos, partes e peças 
cresceu 3,9% em junho 
com relação a maio, en-
quanto o setor de Mate-
rial de construção obteve 
alta de 4,8%.

POSITIVO
Em relação a junho de 

2023, seis dos oito seto-
res investigados ficaram 
no campo positivo: Arti-
gos farmacêuticos, mé-

dicos, ortopédicos e de 
perfumaria (15,1%), Ou-
tros artigos de uso pes-
soal e doméstico (7,6%), 
Móveis e eletrodomés-
ticos (6,7%), Equipa-
mentos e material para 
escritório, informática 
e comunicação (4,7%), 
Hiper, supermercados, 
produtos alimentícios, 
bebidas e fumo (3,5%) e 
Tecidos, vestuário e cal-
çados (0,1%).

No campo negativo 
ficaram Combustíveis e 
lubrificantes (-4,1%) e 
Livros, jornais, revistas 
e papelaria (-8,1%).

No comércio vare-
jista ampliado, ocorreu 
crescimento em duas 
das três atividades com-

plementares: Veículos 
e motos, partes e peças 
(7,0%) e Material de 
construção (3,9%). De 
maneira oposta, Atacado 
especializado em produ-
tos alimentícios, bebidas 
e fumo caiu (-11,5%).

CRESCIMENTO
No primeiro semestre 

de 2024, em relação ao 
mesmo período de 2023, 
o comércio varejista 
acumulou crescimen-
to de 5,2%, quinta taxa 
positiva após resultado 
de -3,0% no segundo se-
mestre de 2021. O vare-
jo ampliado, por sua vez, 
apresentou crescimento 
pelo terceiro período 
consecutivo: -1,4% no 2º 

semestre de 2022; 2,2% 
no 1º semestre de 2023; 
2,6% no 2º semestre de 
2023; e 4,3% no 1º se-
mestre de 2024.

Na análise por seto-
res, o primeiro semestre 
de 2024, na comparação 
contra mesmo semestre 
do ano anterior, registrou 
crescimento em cinco 
atividades do comércio 
varejista: Artigos farma-
cêuticos, médicos, orto-
pédicos e de perfumaria 
(14,0%); Outros artigos 
de uso pessoal e domés-
tico (7,7%); Hiper, su-
permercados, produtos 
alimentícios, bebidas e 
fumo (6,0%); Equipa-
mentos e material para 
escritório informática 
e comunicação (3,0%); 
e Móveis e eletrodo-
mésticos (2,5%). Por 
outro lado, três setores 
fecharam o semestre no 
campo negativo: Teci-
dos, vestuário e calçados 
(-0,4%); Combustíveis e 
lubrificantes (-1,9%); e 
Livros, jornais, revistas 
e papelaria (-7,6%). Já 
em relação ao comércio 
varejista ampliado, Veí-
culos e motos, partes e 
peças fechou o primei-
ro semestre de 2024 no 
campo positivo (12,2%), 
Material de construção 
apresentou alta (2,0%) 
e Atacado especializado 
em produtos alimen-
tícios, bebidas e fumo 
teve queda (-6,5%). (Re-
portagem: Redação e 
Ag. IBGE; Foto: Valter 
Campanato/Ag. Brasil)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

A balança comercial pa-
ranaense registrou supe-
rávit de US$ 294 milhões, 
conforme aponta o Boletim 
do Comércio Exterior pro-
duzido pelo Departamento 
Econômico da Federação 
do Comércio de Bens, Ser-
viços e Turismo do Paraná 
(Fecomércio PR). O mon-
tante representa um au-
mento de 39,3% em com-
paração a junho, com base 
em dados do Ministério do 

Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços 
(MDIC).

A corrente de comér-
cio do estado, que totalizou 
US$ 3,8 bilhões em julho, 
apresentou redução de US$ 
14,1 milhões no fluxo de 
bens em comparação ao 
mês anterior. No entanto, 
de janeiro a julho de 2024, 
as exportações paranaenses 
alcançaram US$ 13,6 bi-
lhões, destacando-se a soja 
e seus derivados, que soma-
ram US$ 3,5 bilhões; o fran-
go e outras aves, com US$ 

2,1 bilhões; e o açúcar, com 
US$ 708 milhões.

“O setor externo da eco-
nomia paranaense mostra-se 
vigoroso. Em julho de 2024, 
o saldo da balança comercial 
foi de US$ 294 milhões, com 
uma corrente de comércio de 
US$ 3,8 bilhões”, observa o 
economista e assessor eco-
nômico da Fecomércio PR, 
Lucas Lautert Dezordi.  

Considerando o volume 
total da corrente de comércio 
(exportações mais importa-
ções) no mês de julho, o Pa-
raná foi responsável por 7% 

das transações comerciais 
do Brasil, ocupando a 5ª po-
sição no ranking nacional. 
“Esse resultado foi impul-
sionado principalmente pela 
expressiva participação das 
exportações paranaenses, 
que totalizaram US$ 2,05 bi-
lhões”, analisa Dezordi.

Apresentaram desempe-
nho positivo em julho na 
comparação com o mesmo 
período do ano anterior as 
exportações de produtos 
como miúdos comestíveis 
de galos e galinhas (32,9%), 
madeira (112,0%), e automó-

veis (516,7%). O maior des-
taque foram açúcares de cana 
e sacarose quimicamente 
pura, cuja exportação para a 
Holanda disparou impressio-
nantes 2.283.416,5%.

Entre os principais produ-
tos importados pelo Paraná as 
altas mais expressivas foram 
de medicamentos (150,0%), 
adubos e fertilizantes 
(265,4%), soja (746,3%), 
principalmente vinda do 
Paraguai, e trigo (491,5%), 
proveniente do Paraguai e da 
Argentina. (Reportagem: As-
sessoria, com edição)

SOJA E FRANGO

Balança comercial paranaense tem superávit de US$ 294 milhões em julho



EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Salvar vidas faz parte da 
rotina da policial militar Jo-
siele Veríssimo, do 8º Ba-
talhão da Polícia Militar do 
Paraná, em Paranavaí, no 
Noroeste do Estado, mas em 
julho deste ano, após uma sé-
rie de exames, ela ajudou o 
próximo de uma maneira di-
ferente da que está acostuma-
da: com a doação de medula 
óssea a um desconhecido.

O processo todo começou 
em 2018, quando ela par-
ticipou de uma campanha 
do Centro de Hematologia 
e Hemoterapia do Paraná 
(Hemepar) para doar sangue 
e aceitou compartilhar as 
informações dela com o Re-
gistro Brasileiro de Doadores 
Voluntários de Medula Óssea 
(Redome).

“O Hemonúcleo sempre 
pede para o batalhão ajudar 
nas campanhas de doação 
de sangue e, em uma dessas 
vezes, me perguntaram se eu 
queria me cadastrar no banco 
de doadores de medula e eu 
aceitei. Nem sabia direito o 
que era”, lembra Josiele.

Cinco anos depois, em 
novembro de 2023, a solda-
do recebeu uma ligação do 
Redome perguntando sobre 
o estado atual dela de saú-
de, informando que ela tinha 
compatibilidade potencial 
com um paciente que estava 
precisando de transplante. 
“Me perguntaram se eu teria 
disponibilidade, eu disse que 
sim”, disse.

O transplante é feito sem 
que o doador saiba quem é 
o paciente que vai receber 
a doação. O procedimento 
também pode ser agendado 
em diferentes estados do Bra-

sil, por questões logísticas e 
pela disponibilidade do sis-
tema de saúde. Os gastos to-
dos são custeados, sem ônus, 
para o doador e para uma 
pessoa que o acompanha ao 
longo do processo de doação.

No caso de Josiele, o pro-
cesso acabou sendo mais 
demorado que de costume. 
Primeiro, o procedimento 
dela, que estava agendado 
para acontecer em fevereiro 
deste ano no Rio Grande do 
Sul, foi adiado algumas ve-
zes por conta das chuvas que 
atingiram o estado. Neste 
meio tempo, a policial militar 
também teve problemas pes-
soais, com a morte do pai.

Os incidentes, no entanto, 
reforçaram a força de von-
tade da policial militar em 
ajudar o próximo. “Meu pai 
faleceu no final de maio, e 
em junho me ligaram que 
tinham conseguido agendar 
para fazer a doação em Mi-
nas Gerais. Apesar de ser um 
momento difícil, parece que 
tudo se encaixou para dar 

certo”, disse.
O transplante acabou 

acontecendo em 22 de julho, 
em Juiz de Fora. A policial 
militar ficou uma semana in-
ternada para se preparar para 
a doação. Ao longo destes 
dias, ela fez uma preparação 
para produzir células-tronco 
para o procedimento.

“Eles fazem uma con-
tagem diária de células. É 
preciso ter, no mínimo, 20 
milhões de células-tronco no 
organismo para fazer o trans-
plante. No quarto dia eu che-
guei a 270 milhões de células 
e pude fazer o procedimen-
to”, disse a policial.

Segundo ela, o procedi-
mento de transplante, que 
durou cerca de quatro horas, 
foi indolor. “Me falaram que 
eu poderia sentir um pouco 
de náusea, mas eu não senti 
nada. Foi muito tranquilo. 
Fiquei um tempo em obser-
vação e logo recebi alta”, 
afirmou.

Depois de dois anos do 
transplante, ela poderá ter in-

formações sobre quem rece-
beu a doação. “Por enquanto, 
o que eu sei é que tiraram 
células suficientes para um 
segundo procedimento, caso 
o paciente precise de uma se-
gunda doação”, explicou.

DOAÇÃO DE 
ÓRGÃOS

De acordo com o Redome, 
o Brasil tem 5,5 milhões de 
doadores cadastrados e cerca 
de 2 mil pessoas precisando 
transplante. Segundo a As-
sociação Brasileira de Trans-
plante de Órgãos (ABTO), o 
Paraná é o 3º estado que mais 
realiza transplantes de medu-
la, com 36,3 procedimentos 
por milhão de habitantes ao 
longo de 2023.

Para se registrar, basta 
procurar um Hemocentro 
com um documento oficial 
de identificação e aceitar par-
ticipar do registro de doado-
res. No Paraná, isso pode ser 
feito em qualquer unidade da 
rede do Hemepar. (Reporta-
gem: Redação e AEN)
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Segurança 77

B.O.
PNEUS                             
A Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF) flagrou na terça 
(13), em Guaíra (PR), um 
caminhão com 14 pneus 
(mais da metade da totali-
dade - 22) sem as mínimas 
condições de conserva-
ção, colocando em risco a 
segurança viária. O veículo 
estava carregado com 
32 toneladas de gesso. 
Os pneus não oferecem 
segurança em condições 
normais de dirigibilidade 
e isso piora em condições 
adversas de clima, como 
na chuva.

PNEUS 2
O que mais chamou a 
atenção dos policiais é 
que este mesmo cami-
nhão foi flagrado na data 
de ontem (12), com os 
mesmos 14 pneus sem 
condições. Na fiscalização, 
ele foi retido ao pátio por 
não atender às regras de 
segurança. O motorista 
trocou os pneus, colocan-
do pneus novos e, com 
isso, conseguiu retirar o 
caminhão do pátio. Hoje, 
colocou os mesmos pneus 
velhos e, novamente ten-
tou cruzar a fronteira para 
instalar novos pneus, mas 
foi recolhido ao pátio mais 
uma vez.

PNEUS 3
Essa prática é muito 
utilizada nas regiões de 
fronteira, onde caminhões 
tentam ingressar no país 
vizinho para realizar a 
troca dos pneus, ou mes-
mo importar ilegalmente 
esses itens para serem 
comercializados no Brasil. 
Além de crime - contra-
bando -, atenta contra 
a indústria nacional, 
concorrendo ilegalmente. 
Esses pneus não possuem 
a certificação do Inmetro 
e podem trazer riscos à 
condução, maiores ainda 
em se tratando de veícu-
los de carga.

SSAALLVVAARR  VVIIDDAASS..  O processo todo começou em 2018, quando ela participou de uma campanha do 
Hemepar para doar sangue e aceitou compartilhar as informações dela com o Registro Brasileiro de Doa-
dores Voluntários de Medula Óssea (Redome)

É com imenso pesar que informamos 
o obituário da seguinte data:

14 de agosto de 2024
ESTEFANO SEDOR (85 ANOS)

*Para mais informações, entre em contato com a Central 
de Triagem (Capitão Frederico Virmond, 1.913, Centro) 

pelos telefones (42) 9.8404-3999 e (42) 3623-8495.

(42) 36272673 ou 984050707

POLICIAL DESCOBRE COMPATIBILIDADE 
E FAZ DOAÇÃO DE MEDULA ÓSSEA
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GGRRÃÃOOSS..   De acordo com o 11º Levantamento da Safra de Grãos, a queda se deve principalmente à perda na produtividade média das lavouras do 
país, decorrente de adversidades climáticas. Com relação à área cultivada, houve um acréscimo de 1,5%, o que corresponde a 1,18 milhão de hecta-
res a mais, na comparação com a safra passada

SAFRA DEVE CHEGAR A 298,6 MI 
DE TONELADAS, DIZ CONAB
EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Brasil deverá 
produzir um total de 
298,6 milhões de tone-
ladas de grãos na safra 
2023/2024. A estimativa 
representa uma queda de 
6,6% (ou 21,2 milhões 
de toneladas), na compa-
ração com a safra ante-
rior (2022-2023). Apesar 
da redução, o resultado, 
se confirmado, corres-
ponderá à segunda maior 
safra já colhida no país.

De acordo com o 11º 
Levantamento da Safra 
de Grãos, divulgado pela 
Companhia Nacional 
de Abastecimento (Co-
nab), a queda se deve 
principalmente à perda 
na produtividade média 
das lavouras do país, de-
corrente de adversidades 
climáticas.

“O efeito de adversi-
dades climáticas sobre 
o desenvolvimento das 
culturas, desde o início 
do plantio até as fases de 
reprodução das lavouras, 
provocou situações em 
que áreas com redução 
das chuvas desacelera-
ram o desenvolvimento 
das plantas, ocorrendo 
queda da produtividade 
ou em regiões com au-
mento da precipitação 
houve inundações nas 
áreas de cultivo, o que 
também tende a reduzir 
a produtividade”, diz o 
levantamento.

Com relação à área 
cultivada, houve um 
acréscimo de 1,5%, o 
que corresponde a 1,18 
milhão de hectares a 
mais, na comparação 
com a safra passada. 
A Conab explica que 
os maiores crescimen-
tos foram observados 
na soja (1,95 milhão de 
hectares), seguido do 
gergelim, algodão, sor-
go, feijão e arroz.

“Já o milho total teve 
redução de 1,3 milhão 
de hectares, seguido do 
trigo e demais cultura 

de inverno”, acrescen-
tou. A colheita do mi-
lho segunda safra está 
avançada, já seguindo 
para a finalização. A 
produção estimada é de 
90,28 milhões de tone-
ladas. Semeaduras fei-
tas durante a janela ideal 
(entre janeiro e meados 
de fevereiro), obtiveram 
produtividades “dentro 
do esperado e até supe-
riores às registradas na 
última safra”. Isso se 
deve principalmente à 
regularidade das chuvas 
durante o desenvolvi-
mento da cultura.

“Exceções a esta si-
tuação ocorreram no Pa-
raná, São Paulo e Mato 
Grosso do Sul, onde 
veranicos ocorridos em 
março e abril, aliados 
a altas temperaturas e 
ataques de pragas, com-
prometeram o potencial 
produtivo do cereal”, 
detalhou a Companhia 
ao informar que houve 
também redução da área 
destinada ao plantio de 
milho na primeira e na 

segunda safra.
O total produzido no 

atual ciclo é de 115,65 
milhões toneladas, nú-
mero que corresponde a 
uma queda de 12,3%, na 
comparação com a tem-
porada anterior.

ALGODÃO, 
ARROZ E FEIJÃO

A produção estimada 
de algodão pluma é de 
3,64 milhões de tone-
ladas representa recor-
de na série histórica da 
Conab, e um aumento 
de 14,8% na produção. 
O resultado se deve às 
condições climáticas que 
favoreceram ao desen-
volvimento da cultura. 
Também colaborou para 
este crescimento o au-
mento de 16,9% na área 
semeada

A colheita de arroz já 
foi finalizada. Segundo a 
estimativa da Conab, ela 
será de 10,59 milhões 
de toneladas, resultado 
5,6% maior do que o 
volume obtido na safra 
anterior. O arroz irriga-

do deverá ficar em 9,74 
milhões de toneladas, 
enquanto a do sequeiro 
está estimada em 844,8 
mil toneladas.

“O aumento verifica-
do é influenciado pela 
maior área cultivada no 
país, já que a produtivi-
dade média das lavouras 
foi prejudicada, reflexo 
das adversidades climá-
ticas, com instabilidade 
durante o ciclo produti-
vo da cultura, em espe-
cial no Rio Grande do 
Sul, maior estado produ-
tor do grão”, detalhou a 
Companhia.

Já no caso do feijão, 
as três safras da produ-
ção devem totalizar 3,26 
milhões de toneladas, o 
que representa aumento 
de 7,3% na comparação 
com a safra anterior. A 
primeira já teve colhei-
ta finalizada (942,3 mil 
toneladas). A segunda 
safra, estimada em 1,5 
milhão de toneladas, foi 
prejudicada por causa 
de fatores como falta 
de chuvas; temperaturas 

elevadas em alguns es-
tados produtores; e pela 
incidência de doenças e 
da mosca-branca. A ter-
ceira safra deverá chegar 
a 812,5 mil toneladas

SOJA E TRIGO
Principal grão cul-

tivado no país, a soja 
deve fechar a atual safra 
com um total de 147,38 
milhões de toneladas 
produzidas. O resultado 
representa uma queda 
de 4,7%, na comparação 
com o ciclo anterior.

“Nas áreas semeadas 
entre setembro e outu-
bro, nas Regiões Cen-
tro-Oeste, Sudeste e na 
região do Matopiba [que 
compreende os estados 
do MT, TO, PI e BA], 
houve alterações no po-
tencial produtivo das 
lavouras, com os baixos 
índices pluviométricos 
e as altas temperaturas, 
situações que causaram 
replantios e perdas de 
produtividade, diferente 
das áreas com lavouras 
mais tardias”, informou 

a Conab.
Destaque entre as 

culturas de inverno, o 
trigo já concluiu sua 
fase de semeadura na 
Região Sul, que é maior 
produtora do cereal no 
país, que responde por 
85% da área cultivada. 
“No Rio Grande do Sul, 
após o atraso inicial da 
semeadura em razão 
do excesso de chuvas, 
teve o plantio concluí-
do, assim como as áreas 
semeadas no Paraná. A 
expectativa é de uma re-
dução de 11,6% na área 
destinada ao cereal, es-
timada em 3,07 milhões 
de hectares”.

IBGE
Já o Instituto Brasi-

leiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE) prevê 
produção de cereais, le-
guminosas e oleaginosas 
estimada em 298,0 mi-
lhões de toneladas para 
2024. É um valor 5,5% 
menor que a obtida em 
2023 (315,4 milhões de 
toneladas), redução de 
17,4 milhões de tonela-
das.

A área a ser colhida 
foi de 78,6 milhões de 
hectares, aumento de 
0,9% frente a 2023, cres-
cimento de 727,2 mil 
hectares; e acréscimo de 
264 488 hectares (0,3%) 
em relação a junho.

Mato Grosso lidera 
como o maior produtor 
nacional de grãos, com 
participação de 30,6%, 
seguido pelo Paraná 
(13,2%), Rio Grande 
do Sul (11,9%), Goiás 
(10,5%), Mato Grosso 
do Sul (7,1%) e Minas 
Gerais (5,6%), que, so-
mados, representaram 
78,9% do total. Com 
relação às participa-
ções regionais, tem-se 
a seguinte distribuição: 
Centro-Oeste (48,5%), 
Sul (27,3%), Sudeste 
(9,1%), Nordeste (8,7%) 
e Norte (6,4%). (Repor-
tagem: Redação e agên-
cias)
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curta!#PPRREESSEERRVVAAÇÇÃÃOO..   Maior museu de arte da América Latina conta com setor exclusivo para cuidar do acervo perma-
nente e também de exposições temporárias da instituição. Com rondas semanais, uma equipe verifica cada obra de arte 
exposta para garantir que ela esteja nas mesmas condições de quando chegou ao espaço

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Manter a casa limpa 
e organizada não é tare-
fa fácil. Cuidar da louça, 
tirar o pó dos porta-retra-
tos, ou até mesmo fazer 
pequenos reparos em 
uma peça de roupa, por 
exemplo, são alguns dos 
cuidados que envolvem 
o dia a dia de um lar. 
Imagine, então, um local 
com 35 mil metros qua-
drados de área construí-
da e que recebe dezenas 
de milhares de visitantes 
todos os meses.

O trabalho do setor de 
Conservação e Restauro 
do Museu Oscar Nieme-
yer (MON) é imenso, 
ao cuidar de um acervo 
de aproximadamente 14 
mil obras de arte, além 
das centenas que inte-
gram simultaneamente 
as exposições temporá-
rias. Com um trabalho 
minucioso, criterioso e 
muitas vezes invisível 
ao público, funcionários 
do maior museu de arte 
da América Latina veri-
ficam cada obra de arte 
exposta, cada detalhe 
que possa estar diferente 
de como a obra chegou 
até o MON, todos as se-
manas.

“Trabalhamos tan-
to com a conservação 
preventiva quanto com 
o acervo, a partir da 
catalogação. Todas as 
peças que entram para 
o museu, toda a docu-
mentação, o termo de 
entrada, os contratos, e o 
uso de imagem, passam 
por essa catalogação”, 
explica Humberto Im-
brunísio, coordenador 
do setor de Conservação 
e Restauro.

A equipe responsável 
por esse trabalho utiliza 
todo o equipamento ne-
cessário, como máscara, 
luvas e jaleco apropria-
do para a atividade. A 
ronda, como é chama-

do o trabalho de verifi-
cação de cada obra de 
arte, acontece todas as 
segundas-feiras. É o dia 
em que o museu está fe-
chado para visitação do 
público, o que facilita o 
trabalho de conservação 
e não atrapalha a expe-
riência dos visitantes. 
Caso a obra não possua 
nenhum problema, a 
equipe faz apenas a lim-
peza superficial da peça.

Segundo Humberto, 
ter peças danificadas é 
algo que não acontece 
com tanta frequência, 
mas, ainda assim, o cui-
dado é essencial para 
prevenir algum tipo de 
ação que possa se inten-
sificar com o passar do 
tempo. “Quando a expo-
sição entra no museu, é 
feito um laudo técnico, 
uma análise da peça. A 
partir do momento que 
a gente vê que essa peça 
foi danificada ou está so-
frendo algum problema, 
nós comparamos com o 
laudo técnico. Caso seja 
comprovado esse pro-
blema, fotografamos a 
peça e levamos para o 

setor de restauro”, diz.
A partir disso, exis-

tem dois processos, a 
depender do tipo da obra 
e sua origem: a abertura 
do sinistro para o segu-
ro, para que ela possa 
ser restaurada; ou então 
o trabalho de conserva-
ção preventiva dentro 
do próprio laboratório. A 
escolha entre uma opção 
e outra depende se a obra 
é do acervo próprio ou se 
é “emprestada”, no caso 
de exposições temporá-
rias.

DESAFIOS
Dos quase 22 anos 

de existência do MON, 
Humberto é funcionário 
há 20. Ele viu o acervo 
quintuplicar nos últimos 
anos e também acom-
panhou grandes exposi-
ções, como dos Gêmeos, 
Ai Weiwei, Tony Cragg 
e Jaume Plensa. “Com 
esse aumento significa-
tivo das obras, aumentou 
também a nossa deman-
da de trabalho. Seguimos 
uma metodologia, e a 
partir dela conseguimos 
nos adequar à quantida-

de de trabalho. A partir 
de um sistema, temos a 
quantidade de obras e o 
que precisamos fazer”, 
explica o coordenador.

É justamente o grande 
volume de obras de arte 
o ponto mais desafiador 
dessa engrenagem para 
mostrar ao público a 
grande riqueza cultural 
que está sob a guarda 
do MON. “A quanti-
dade de peças é muito 
grande e a nossa res-
ponsabilidade com elas 
também. Pela quantida-
de de salas e de obras 
expostas, temos um tra-
balho minucioso com 
todas as obras para ver 
se sofreram algum dano 
ou não. É um processo 
lento, demorado, mas 
frutífero”, comenta.

Para que as obras não 
sofram danos, sejam as 
que estão expostas ou 
as guardadas no acervo, 
a equipe de conservação 
conta com um rigoro-
so processo de cuidado. 
São duas reservas técni-
cas: tridimensional (para 
esculturas) e bidimen-
sional (para quadros e 

pinturas em papéis).
As pinturas, aliás, são 

as que requerem maior 
atenção e cuidado na 
preservação. Isso porque 
elas costumam ser mais 
influenciadas pela lumi-
nosidade e pelo toque 
dos visitantes, podendo 
craquelar (rachaduras), 
afundar ou até perder o 
pigmento. A depender 
do tipo e grau do dano, 
o tempo de restauro tam-
bém varia. No caso de 
um descolamento de tin-
ta ou então algo preven-
tivo, o trabalho costuma 
ser mais fácil, podendo 
demorar até um mês. Já 
se a peça rasgar o con-
serto pode levar cerca de 
um ano.

“A gente passa uma a 
uma verificando a quali-
dade da peça, se tem al-
gum problema com luz, 
problema na exposição 
ou mesmo sujeira, de 
as pessoas colocarem o 
dedo. Isso tudo interfere 
na cor da peça”, salienta.

A luz, por exemplo, 
fica desligada dentro das 
reservas técnicas e só é 
ligada, rapidamente, no 

momento em que algu-
ma peça é retirada para 
exposição ou então para 
conservação. O mesmo 
cuidado existe nas ex-
posições, com cada pon-
to de luz pensado para 
não danificar a obra. A 
temperatura ambiente 
também é monitorada e 
deve ficar em torno dos 
22º C 24 horas por dia. 
Qualquer alteração é co-
municada pelos seguran-
ças ao setor responsável. 
A umidade deve ficar na 
casa dos 55%.

Fora isso, outro deta-
lhe é essencial: as obras 
do acervo próprio do 
MON e as temporárias 
ficam em ambientes 
distintos. “As obras que 
são emprestadas nun-
ca entram no acervo. 
Elas ficam numa sala 
de trânsito, uma espécie 
de reserva técnica com 
os mesmos moldes das 
que temos aqui. Elas não 
entram na nossa reserva 
porque podem contami-
nar as peças próprias do 
MON e vice-versa. En-
tão a partir do momento 
que elas chegam é feita 
essa triagem”, ressalta 
Humberto.

SOBRE O MON
O Museu Oscar Nie-

meyer (MON) é patri-
mônio estatal vinculado 
à Secretaria de Estado 
da Cultura. A instituição 
abriga referenciais im-
portantes da produção 
artística nacional e in-
ternacional nas áreas de 
artes visuais, arquitetura 
e design, além de gran-
diosas coleções asiática 
e africana. No total, o 
acervo conta com apro-
ximadamente 14 mil 
obras de arte, abrigadas 
em um espaço superior a 
35 mil metros quadrados 
de área construída, o que 
torna o MON o maior 
museu de arte da Améri-
ca Latina. (Reportagem: 
AEN)

14 MIL OBRAS DE ARTE
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NOTAS 
TROPICAIS
METRÔ             
De 27 de agosto a 1º de 
setembro, Curitiba recebe a 
nova edição do Metrô - Fes-
tival do Cinema Universitário 
Brasileiro, um evento que 
tem o objetivo de incentivar a 
produção e a cultura cinema-
tográfica no país. O festival, 
que está em seu sétimo ano, 
reunirá 48 curtas-metragens 
de estudantes de instituições 
de ensino superior de 14 
estados brasileiros, sendo 15 
produções paranaenses, que 
integram as duas mostras do 
Metrô: a Panorama e a Com-
petitiva, com sessões gratuitas 
na Cinemateca de Curitiba. 
Os filmes premiados pelos 
jurados na mostra competitiva 
levarão o tradicional troféu 
Passagem para casa.

METRÔ 2
Além das exibições na telona, 
que contarão com debates e 
discussões com os especta-
dores, o evento ainda contará 
com oficinas com temas perti-
nentes ao universo da sétima 
arte, em que os responsáveis 
pelos projetos participarão, 
assim como o público, poden-
do receber consultorias, dicas 
e conselhos da equipe de 
profissionais.

METRÔ 3
Entre os curtas-metragens 
selecionados, estão produções 
que abordam temas sociais, 
como consciência ambiental, 
proteção à mulher, racismo, 
religião, entre outros, assim 
como obras de ficção.

ABERTURA
A produção cinematográfica 
que abre a sétima edição de 
Metrô é o “Meu Nome é Bag-
dá” (2020 / São Paulo / 99’), 
da diretora Caru Alves de Sou-
za, com exibição no dia 27 de 
agosto, às 19h. A cineasta, que 
também iniciou sua trajetória 
no cinema pela universidade, 
traz ao festival seu premiado e 
mais recente longa-metragem 
para dialogar com o público e 
os realizadores universitários 
presentes no festival.

TRANSMISSÃO
O YouTube formalizou na 
última terça-feira (13) uma 
proposta pelos direitos de 
transmissão do Campeonato 
Brasileiro para a Liga Forte 
União. A intenção é exibir 
um jogo por rodada e repetir 
o sucesso alcançado com o 
Campeonato Paulista. O You-
Tube oferece R$ 230 milhões 
anuais, somando variáveis em 
relação a metas que possam 
ser batidas.

SSTTRREEAAMMIINNGG..   Serão 20 programas trazendo o noticiário relativo aos encontros do G20 no Brasil, 
país que ocupa a presidência do Grupo – a notícia acima, por exemplo, fala de um acordo do G20 sobre 
fundos verdes, em Belém (PA)

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

“Ko tembiapo onhe’? 
wa’ekwe Belém-py”. As-
sim inicia um boletim de 
notícias narrado todo no 
idioma guarani, uma ini-
ciativa inédita que vem da 
parceria entre Itaipu e o 
G20. Pela primeira vez, o 
grupo formado pelas maio-
res economias do mundo 
produz material jornalísti-
co nessa língua indígena. 
O acordo foi possível gra-
ças a um convênio de R$ 
24 milhões da Binacional 
no “Projeto Opaná: Chão 
Indígena”, iniciativa da 
Fundação Luterana de Dia-
conia (FLD), por meio do 
Programa CAPA, voltado 
para mais de 900 famílias 
da etnia Avá-Guarani na 
região Oeste e litoral do 
Paraná.

Serão 20 programas tra-
zendo o noticiário relativo 
aos encontros do G20 no 
Brasil, país que ocupa a 
presidência do Grupo – a 
notícia acima, por exem-
plo, fala de um acordo do 
G20 sobre fundos verdes, 
em Belém (PA). Os bole-
tins também atendem aos 

objetivos do Projeto Opa-
ná, com a produção de po-
dcasts que tratam de temas 
sobre segurança alimentar, 
segurança hídrica, comba-
te ao preconceito e ao ra-
cismo.

“Para nós, da Itaipu, é 
uma honra imensa essa 
parceria com o G20. A 
atual gestão da Itaipu tem 
como papel recuperar a 
missão civilizatória des-
sa empresa. E para isso é 
necessário combater toda 
forma de preconceito”, 
afirmou o gestor do Pro-
grama de Sustentabili-
dade Indígena da Itaipu, 
Paulo Porto. “Combate-
mos o preconceito dando 
visibilidade às comuni-
dades mais vulneráveis 
e esse boletim na língua 
guarani aponta para essa 
perspectiva.”

Os boletins no idioma 
indígena são só uma parte 
do Projeto Opaná, que atua 
em outras frentes, como 
garantir o acesso a sa-
neamento e água potável, 
ações para dar segurança 
alimentar às comunidades 
com base na agroecologia, 
além do fortalecimento 
cultural e a realização de 

oficinas educativas para 
minimizar o preconceito 
em relação aos povos in-
dígenas. “Também está 
prevista uma oficina de po-
dcasts ministrada nas co-
munidades”, complementa 
Paulo Porto.

Para conferir o podcast: 
https://www.g20.org/pt-br/
noticias/pod20-brasil/pod-
20-brasil-18-brasil-presid-
ncia-g20pe

MUNICÍPIOS
O projeto está presente 

em quatro municípios do 
Oeste do Paraná (Santa 
Helena, Itaipulândia, Guaí-
ra e Terra Roxa) e outros 
seis no litoral (Piraquara, 
Ponta do Paraná, Parana-
guá, Morretes, Antonina e 
Guaraqueçaba). A duração 
prevista do convênio é de 
dois anos.

“A importância da atua-
ção da Itaipu é esse olhar 
social sendo materializado 
em políticas públicas. O 
Opaná é uma grande políti-
ca pública que atua com as 
comunidades indígenas”, 
informou o coordenador 
geral do Projeto Opaná, 
Jhony Alex Luchmann. Ele 
lembrou que a Itaipu e a 

FLD já têm 17 anos de par-
ceria, sendo este o oitavo 
convênio firmado entre as 
duas entidades. “Isso mos-
tra que temos capacidade 
técnica na execução desses 
grandes projetos”, conclui.

DOCUMENTÁRIO
Os quatro primeiros 

episódios da série docu-
mental que celebra os 50 
anos da Itaipu Binacional, 
maior geradora de energia 
elétrica limpa e renovável 
do planeta, foram apre-
sentados em Curitiba. As 
duas salas do Cineplex 
Novo Batel, no Shopping 
Novo Batel, cada um com 
260 lugares, ficaram lota-
das.

Prestigiaram a exibição 
o atual diretor-geral brasi-
leiro, Enio Verri (Brasil), 
e os ex-diretores-gerais 
Jorge Samek e Anatalicio 
Risden. O diretor jurídico 
Luiz Fernando Delazari, 
aposentados, ex-emprega-
dos e familiares também 
compareceram, bem como 
jornalistas e outras autori-
dades. (Reportagem: Re-
dação e assessoria; Foto: 
Rubens Fraulini/Itaipy Bi-
nacional)

ITAIPU PARTICIPA DE PODCAST 
INÉDITO NO IDIOMA GUARANI
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SUDOKU

CRUZADA

A RECREATIVA - recreativa.com.br

A RECREATIVA - recreativa.com.br

PEIXES - (20 fev a 20 mar)
Quintou bem quintado para os piscianjos e as piscianjas que sonham 
em subir na vida. Hoje os astros dão um bom impulso para as suas 
metas e garantem que você vai contar com ótimas perspectivas de su-
cesso. O período da manhã será propício para batalhar pelo que am-
biciona e também há chance de assumir um cargo de maior prestígio. 
Se pintar convite para rolê, não pense duas vezes.

HORÓSCOPO
ÁRIES - (21 mar a 20 abr)
Quintou com generosas promessas da Lua, que hoje troca figurinha com 
o Sol e Mercúrio, despejando vibes maravilindas em seu Horóscopo, 
arianjo! Sua criatividade estará tinindo, seus talentos vão ganhar visibili-
dade e os caminhos se abrem para você crescer, prosperar e se realizar. 
Ações e iniciativas mais arrojadas e ousadas podem trazer benefícios e 
ampliar seus horizontes profissionais.

GÊMEOS - (21 maI a 20 jun)
Sol e Lua blindam o seu astral e garantem que você vai quintar de bem com o 
mundo e com a vida, geminianjo! Contatos e conversas vão fluir num clima de 
grande harmonia e podem reservar alegrias já no início do dia. Seu jeito estará 
ainda mais descontraído, animado e espontâneo, sinal de que você vai se dar 
bem com todo tipo de gente. Os assuntos do coração ficam protegidos na 
maior parte do período.

CÂNCER - (21 jun a 21 jun)
Ontem o clima estava azedinho, mas hoje deve ficar pra lá de animado e good 
news estão a caminho, caranguejinha! Preparese para fazer sucesso porque 
se depender do Sol e da Lua você vai quintar com excelentes promessas no 
trabalho e tem tudo para rechear a conta bancária. É hora de tirar proveito 
da sua capacidade realizadora e do seu tino empreendedor para progredir, 
brilhar e faturar.

LEÃO - (22 jul a 22 ago)
O Sol segue todo poderoso no seu signo e abre o dia em sintonia com a Lua, 
esparramando energias espetaculares que vão fazer você vibrar no compas-
so da alegria. Sim, leãozinho, hoje o cenário tá propício para você alcançar 
grandes conquistas no trabalho, nas finanças e na paixão. Se tem uma rela-
ção firme, partilhe seus anseios e sentimentos com o mozão. Só não deixe os 
cuidados com a saúde e o bemestar em segundo plano.

VIRGEM - (23 ago a 23 set)
Hoje o cenário está bem mais favorável e os astros prometem novidades 
incríveis, meu cristalzinho! Você já vai começar o dia com disposição para 
colocar a casa em ordem e também contará com ótima capacidade de con-
centração no serviço. Deve render bastante em atividades individuais e que 
exigem atenção aos detalhes bem como em trabalhos isolados e executados 
em home office.

LIBRA - (23 set a 22 out)
Ao contrário de ontem, hoje você vai quintar com vibes superpositivas e pode 
comemorar, librianjo! O astral tá maravilindo ao raiar do dia e não vai faltar sim-
patia nem habilidade para se relacionar com quem convive e trabalha. Tende 
a se entender numa boa com todos e terá criatividade de sobra no serviço – 
explore suas ideias e seu bom papo para se destacar. No amor, alguém que já 
admira pode se aproximar querendo algo mais.

ESCORPIÃO - (23 out a 21 nov)
Interesses financeiros, negociações e assuntos que não podem ser adiados 
vão ficar em evidência hoje e os astros garantem que tudo fluirá de acordo 
com os seus planos, escorpiãozinho! Você contar com mais visibilidade profis-
sional e os seus esforços vão repercutir diretamente em seus ganhos, portan-
to, não economize dedicação em suas atividades. Na união, uma pitadinha de 
ciúme pode ter efeito estimulante com o love.

SAGITÁRIO - (22 nov a 21 dez)
Eba, oba, quintou com ótimas promessas das estrelas e a Lua é sua maior 
aliada, bebê! Ela sorri para o Sol e anuncia um período perfeito para você ir 
atrás dos seus sonhos e esperanças. Novidades podem surgir logo cedo para 
levantar sua motivação, seu astral e sua autoconfiança. Aproveite para agilizar 
seus interesses e se dedicar às coisas de que gosta, pois tudo indica que vai 
se realizar. 

CAPRICÓRNIO - (22 dez a 20 jan)
Bem diferente de ontem, hoje os astros mais vão ajudar do que atrapalhar e 
revelam que você já começa o dia com boas oportunidades para encher o 
bolso, minha consagrada! Aproveite para correr atrás dos seus interesses fi-
nanceiros, mas mantenha a discrição e evite falar dos seus planos, ainda mais 
com quem não conhece muito bem. Se está na pista, não tenha receio de 
mostrar seu charme e seducência ao crush.

AQUÁRIO - (21 jan a 19 fev)
Socializar é a praia dos aquariamores e o dia vai raiar perfeito para interagir com 
amigos, pessoas queridas e o mozão. O período da manhã será repleto de es-
tímulos nas relações em geral e como você terá carisma e simpatia para dar e 
vender, vai ficar no centro das atenções. No trabalho, deve atrair apoios impor-
tantes e se entrosar muito bem com colegas, chefes ou clientes. Desencontros 
e inibições podem atrapalhar a paixão, principalmente as paqueras.

TOURO - (21 abr a 20 mai)
Bem diferente de ontem, hoje os astros trazem good news e a sua estrelinha 
tem tudo para brilhar! As preocupações com dindim vão cair por terra e o pe-
ríodo da manhã vai reunir excelentes oportunidades para você encher o bolso. 
Também pode receber ótimas notícias a respeito de um dinheiro, benefício 
ou acerto de contas que estava pendente.O amor vai compensar, ganhará 
poderosos estímulos e pode reservar surpresas incríveis para você, bebê!



GGUUIIAA  DDEE  SSEEGGUURRAANNÇÇAA.. Atualmente existem diversas modalidades de golpes praticados através de telefonemas, mensagens de 
SMS, WhatsApp, faturas falsas. Nos últimos 12 meses, o Brasil registrou 4.678 casos por hora de tentativas de golpe via aplicativo de 
mensagem ou ligação telefônica, segundo pesquisa Datafolha em parceria com o Fórum Brasileiro de Segurança Pública
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EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

O Paraná registrou na 
terça-feira (13) o dia mais 
frio de 2024, com -5,3°C 
em General Carneiro, além 
de sensação térmica de 
-9,2°C. Em vários municí-
pios as temperaturas foram 
as menores do ano, como 
no caso de Curitiba, que 
teve mínima de 1,4°C, che-
gando à máxima a 12°C. 
Em Guarapuava, a mínima 
foi de -1,9º C.

É o que aponta o Sistema 
de Tecnologia e Monitora-
mento Ambiental do Paraná 
(Simepar), órgão vinculado 
à Secretaria de Estado do 
Desenvolvimento Sustentá-

vel (Sedest).
Temperaturas negativas 

foram observadas princi-
palmente nas cidades mais 
ao Sul do Estado. Os cinco 
municípios que apresenta-
ram as menores temperatu-
ras foram General Carneiro, 
na região Sul (-5,3°C); Pal-
mas, no Sudoeste, (-3,6°C); 
São Mateus do Sul, também 
no Sul (-3,4°C); Castro, nos 
Campos Gerais (-2,8°C); 
e Pinhão, no Centro-Sul 
(-2,6°C). Quinze cidades, en-
tre as 57 com estações, regis-
traram temperaturas abaixo 
de zero no Paraná. No come-
ço da manhã a temperatura 
mais alta foi registrada em 
Paranaguá: 8,6°C.

Como explica o meteo-

rologista William Max de 
Oliveira Romão, do Sime-
par, a queda drástica dos 
termômetros nesta semana 
tem relação com um fenô-
meno climático específico. 
“Atualmente, nós temos 
um anticiclone passando 
por cima do Paraná. É uma 
massa de ar de alta pressão 
que joga o ar frio de níveis 
mais altos da atmosfera 
para a superfície. Assim, 
as temperaturas ficam mais 
baixas por conta da reten-
ção desse ar”, destaca.

O Simepar também 
aponta que essa pressão do 
ar se afastará do continente 
a partir desta quinta-feira 
(15), dando espaço para a 
entrada de um sistema de 

baixa pressão, fazendo com 
que as temperaturas se ele-
vem gradualmente.

Para os próximos dias, 
a previsão é que no Litoral, 
na Região Metropolitana de 
Curitiba e no Leste do Paraná 
as temperaturas fiquem com 
mínima de 7°C e máxima de 
24°C. Já no Sul, a mínima 
será de 10°C e a máxima de 
24°C, enquanto no Sudoeste 
de 13°C e 25°C, respectiva-
mente. Mais ao norte do Es-
tado, a mínima será de 11°C 
e a máxima baterá os 33°C. 
No Noroeste, a mínima fica 
em 14°C e a máxima em 
30°C, e o Norte Pioneiro terá 
mínima de 10°C e máxima 
de 29°C.

Antes dos termômetros 

subirem, entretanto, há 
previsão de geada. Nesta 
quarta (14), o fenômeno 
ocorrerá com mais inten-
sidade em Guarapuava, no 
Centro do Estado, Palmas 
e Pato Branco, no Sudoes-
te, e em União da Vitória, 
no Sul. Ela deve ocorrer de 
forma moderada em Curiti-
ba e Região Metropolitana, 
Lapa, Jaguariaíva, Ponta 
Grossa e Telêmaco Borba, 
nos Campos Gerais, em 
Cascavel, na região Oeste, 
e em Palmital, na região 
Central. Já na quinta-fei-
ra, o fenômeno será mais 
brando, com possibilidade 
de geada apenas na Lapa e 
União da Vitória. (Reporta-
gem: Redação e AEN)

CLIMA

15 cidades com temperatura abaixo de zero e -5,3°C

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Usar exclu-
sivamente 
os canais 
o f i c i a i s 
de atendi-

mento da Energisa é a 
principal orientação da 
distribuidora para evi-
tar qualquer transtorno. 
Os clientes devem ficar 
atentos e, em casos de 
dúvidas e inseguran-
ça com algum contato 
não-oficial, não efetue 
pagamentos e entre em 
contato com a empre-
sa por meio dos canais 
de atendimento oficiais 
para confirmar a legi-
timidade das informa-
ções.

Atualmente existem 
diversas modalidades 
de golpes praticados 
através de telefonemas, 
mensagens de SMS, 
WhatsApp, faturas fal-
sas. Nos últimos 12 me-
ses, o Brasil registrou 
4.678 casos por hora de 
tentativas de golpe via 
aplicativo de mensa-
gem ou ligação telefô-
nica, segundo pesquisa 
Datafolha em parceria 
com o Fórum Brasileiro 

de Segurança Pública.
Mas o mais impor-

tante é reforçar a aten-
ção do cliente ao re-
ceber algum conteúdo 
suspeito e orientar os 
familiares, principal-
mente os mais idosos.

Segunda via da conta 
de energia, realização 
de pagamentos, nego-
ciação de dívidas, re-
portar falta de energia 
e até serviços como Li-
gação Nova e Mudança 
de Titularidade são al-
guns exemplos das soli-
citações que podem ser 
realizadas diretamente 
pelo celular com se-
gurança e praticidade, 
desde que realizados 
nos canais oficiais de 
atendimento: Aplicati-
vo Energisa ON (dis-
ponível gratuitamente 
no Google Play ou App 
Store do celular), Gisa 
(WhatsApp) – (18) 
99120-3365,  chat gisa.
energisa.com.br ou pela 
agência digital, dispo-
nível no servicos.ener-
gisa.com.br.

“É importante que 
o cliente confira o en-
dereço do site antes de 
informar os seus dados. 
Fique atento aos links 

que aparecem em bus-
cadores oferecendo su-
postos serviços, como 
segunda via de conta 
de luz, mas não têm o 
nome da distribuidora. 
A orientação é denun-
ciar esses endereços 
falsos e só utilizar os 
canais oficiais da Ener-
gisa. Uma alternativa 
é utilizar o aplicativo 
Energisa ON ou o chat 
gisa.energisa.com.br”, 
alerta o coordenador de 
Atendimentos da Ener-
gisa, Rafael da Silva 
Guida.

Em relação ao pa-
gamento, seja por Pix 
ou código de barras, a 
orientação é conferir 
quem está recebendo. 
“Nesse momento você 
precisa olhar bem se o 
nome é o da Energisa, 
se o CNPJ é mesmo o 
da empresa, informa-
do na parte superior da 
conta de energia, e a 
instituição bancária. A 
Energisa Sul-Sudeste 
trabalha com as insti-
tuições Citibank e com 
a Instituição Acesso 
Soluções de Pagamento 
S.A.”, indica Rafael.

“É muito importan-
te o cliente ler a fatura 

de energia e conferir os 
dados da companhia, 
que estão disponíveis 
no cabeçalho da fatu-
ra, ou seja, no topo da 
conta que é entregue no 
imóvel, por e-mail ofi-
cial e pode ser acessada 
pelos canais da empre-
sa”, acrescenta o coor-
denador.

Outro reforço impor-
tante é que a Energisa 
não solicita depósito ou 
transferência bancária, 
e no caso dos clientes 
que possuem débitos 
com a empresa, a orien-
tação é a mesma: con-
firmar as informações 
pelos canais digitais.

OUTRAS DICAS:
- Atente-se e lembre 
que a empresa não exe-
cuta serviços dentro da 
residência dos clientes, 
não vende serviço, e 
principalmente, todo 
pagamento à empresa 
é realizado por meio da 
conta de energia elétri-
ca, que deve ser paga 
nos bancos ou por meio 
de débito automático 
autorizado pelo clien-
te diretamente na sua 
instituição bancária, 
ou pelos canais digitais 

oficiais.
- Sobre nenhuma hipó-
tese a distribuidora efe-
tua ligação ou contato 
junto ao cliente orien-
tando-o a efetuar depó-
sito bancário em conta 
corrente da empresa.
- Ao ser abordado em 
nome da Energisa Sul-
-Sudeste, preste muita 
atenção na roupa que 
esta pessoa está vestin-
do e no veículo. Todo 
uniforme e veículos da 
empresa estão identifi-
cados pela logomarca e 
outras informações da 
concessionária.

CANAIS
Os canais de atendi-

mento oficiais da Ener-
gisa são:
Aplicativo para celular 
Energisa On [disponí-
vel no Google Play ou 
App Store]  
Gisa (WhatsApp) – 
(18) 99120-3365 [iden-
tifique o item verde de 
‘conta verificada’]
Site www.energisa.
com.br [fique atento à 
URL completa]
Call Center – 0800 70 
10 326
(Reportagem: Assesso-
ria)

Nos últimos 
12 meses, 
o Brasil 
registrou 
4.678 casos 
por hora de 
tentativas 
de golpe via 
aplicativo de 
mensagem 
ou ligação 
telefônica, 
segundo 
pesquisa 
Datafolha 
em parceria 
com o Fórum 
Brasileiro de 
Segurança 
Pública

ENERGISA SUL-SUDESTE REFORÇA ORIENTAÇÕES 
PARA EVITAR TENTATIVAS DE GOLPES E FRAUDES
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REPÚBLICA FEDERATIVA DO BRASIL 
COMARCA DE GUARAPUAVA - ESTADO DO PARANÁ 

1º SERVIÇO DE REGISTRO DE IMÓVEIS - 
PATRÍCIA DE BATTISTI ALMEIDA  

Oficial de Registro de Imóveis 
Rafael Ap. Tigre Custodio 

Substituto legal 

Rua  Professor Iank,  1477, térreo, Bairro dos Estados, 
Guarapuava/PR – Fone:-3304-3555 

EDITAL 
Saibam quantos o presente EDITAL virem ou dele conhecimentos tiverem, que, em data 

de 09/04/2024, foi apresentada para registro a USUCAPIAO EXTRAJUDICIAL 
EXTRAORDINARIA, com base no art 216-A da Lei 6.015/1973 e Provimento nº 149/2023 do 
CNJ, nesta Serventia, Ata Notarial de Usucapião Extrajudicial, lavrada em 21/07/2022 junto ao 
Serviço Distrital de Boqueirão – Comarca de Guarapuava, no Lº 405-N fls 147/153, na presença 
do Escrevente  Fabiano Michelc formulado pelo requerente: DEODATO KLOSOUSKI e 
ROSELI DACIUK KLOSOUSKI, autuado sob o  protocolo nº 110.943. Advogada Dra. Karine 
Loureiro de Moura, OAB/PR 52953. Tendo como objeto IMÓVEL RURAL, com área de 3,2746 
hectares, ou seja, trinta e dois mil setecentos e quarenta e seis metros quadrados, localizado no 
imóvel denominado São Sebastião, zona rural, Município de Guarapuava/PR, compreendido 
dentro de limite e confrontações conforme mapa e memorial descritivo georreferenciado 
certificado pelo Incra nº 27679f7e-3b3f-404e-b849-384653bd5dea – elaborado pelo Responsável 
Técnico Luiz Andre Pizzatto CREA/PR 87413/D. Conforme certidão emitida pelo INCRA o 
imóvel possui o código SNCR 723.019.082.473-8 e não se encontra transcrito ou matriculado em 
nenhum dos registros de imóveis da Comarca de Guarapuava. 

Documentos franqueados ao exame dos interessados, de conformidade com o parágrafo 
primeiro do citado artigo 413 do Provimento nº 149/2023 do Conselho Nacional de Justiça. Os 
confrontantes do imóvel usucapiendo são: 1) Imóvel Alto do Xarquinho – Matrícula nº 20733 do 
1º Registro de Imóveis de Guarapuava sendo proprietário Rosemilton José Rocha; 2) Imóvel Alto 
do Xarquinho – Matrícula nº 20732 do 1º Registro de Imóveis de Guarapuava sendo proprietário 
José Chimeris; 3) Imóvel São Sebastião – Matrícula nº 2590 do 1º Registro de Imóveis de 
Guarapuava sendo proprietário os usucapiendos Deodato Klousouki e Roseli Daciuk Klousouki; 
4) Imóvel Alto do Xarquinho – Transcrição nº 532, fls 90, Livro 4-A do 1º Registro de Imóveis 
de Guarapuava sendo proprietária tabular  Leopoldina Gonçalves de Macedo e posseiro Paulino 
de Lara Antunes; 5) Imóvel São Sebastião – Matrícula nº 2591 do 1º Registro de Imóveis de 
Guarapuava sendo proprietário os usucapiendos Deodato Klousouki e Roseli Daciuk Klousouki; 
6) Imóvel Alto do Xarquinho – Matrícula nº 20947 do 1º Registro de Imóveis de Guarapuava 
sendo proprietários registrais Fernando Geraldo Demário e Antônio Demário Filho; 7) Imóvel 
Alto do Xarquinho, Matrícula 17845 do 1º Registro de Imóveis de Guarapuava sendo proprietária 
registral a empresa  MB Participações Ltda, CNPJ   08.570.708/0001-90, representante Mariano 
Teodoro Blaszkowski. Sendo a usucapião extrajudicial extraordinário nos termos do artigo 1.238 
do Código Civil, posse de 31 (trinta e um) anos. 

 A impugnação deverá ocorrer perante este cartório no prazo de até quinze dias após a 
última publicação deste edital. Sendo que a não apresentação de impugnação no prazo de 15 
dias após a última publicação deste edital implicará anuência ao pedido de reconhecimento 
extrajudicial da usucapião. 

  O 1º Serviço de Registro de Imóveis da Comarca de Guarapuava fica localizado na Rua 
Professor Iank, 1.477, térreo, bairro dos Estados, Guarapuava-Pr, com horário de funcionamento 
das 8:30 às 11:00hs e das 13:00 às 17:00 hs, dias úteis de segunda a sexta. 

 
 Guarapuava, 29 de julho de 2024 

 
______________________________________ 

Dra. Patrícia De Battisti Almeida 
Oficial de Registro de Imóveis 
 

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000- Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 email: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 
 
 

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA 010/2024 
EXTRATO DO CONTRATO Nº 101/2024 

 
CONTRATANTE: Município de Nova Tebas, Estado do Paraná, com sede à Avenida Belo 
Horizonte 695 – Centro, inscrito no CGC/MF nº 80.620.172/0001-05, neste ato representado pelo 
Prefeito Municipal, em pleno exercício de seu mandato e funções, CLODOALDO FERNADES 
DOS SANTOS, portador da Cédula de Identidade RG nº 98715665 e do CPF/MF nº 060.282.329-
39, e 
 
CONTRATADA: AMSTERDAM ENGENHARIA LTDA - CNPJ: 28.883.191/0001-04. 
 
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM 
TRATAMENTO SUPERFICIAL TRIPLO (TST) COM LARGURA DE 6,00 M X 3.750 M 
COMPRIMENTO PERFAZENDO UMA ÁREA DE 22.500 M². NA ESTRADA MUNICIPAL DO 
DISTRITO DE POEMA A MIL ALQUEIRES NO MUNICÍPIO DE NOVA TEBAS / PR. 

VALOR: R$ 2.113.400,00 (dois milhões, cento e treze mil e quatrocentos reais). As 
despesas decorrentes da contratação, objeto desta licitação, correrão por conta das 
dotações específicas, a saber: 1100126782260111114490510000 1000 OBRAS E 
INSTALAÇÕES e 1100126782260111114490510000 10722 OBRAS E INSTALAÇÕES, 
 
  
PRAZO DE EXECUÇÃO: O prazo de execução dos serviços decorrentes da presente 
contratação será de 06 (seis) meses, em conformidade as informações extraídas do 
cronograma de execução anexo a este processo, o qual será contato a partir do 
recebimento da ordem de fornecimento. 

 
PRAZO DE VIGÊNCIA: O prazo de vigência da contratação será de 12 (doze) meses, 
contados da data de assinatura e publicação do contrato, na forma do artigo 105 da Lei 
n° 14.133, de 2021. 
 
 
DATA DE ASSINATURA DO CONTRATO: 13 de agosto de 2024. 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas Estado do Paraná. 
 
 
Nova Tebas - PR, 13 de agosto de 2024. 
   
 
 
 
 
 
 
 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 
 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:0602823
2939

Assinado de forma digital 
por CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2024.08.14 15:08:08 
-03'00'
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EXTRATO DE CONTRATO Nº 096/2024 
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 029/2024 

PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 107/2024 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
CNPJ - 80.620.172/0001-05 

 
CONTRATADA: COOPERATIVA DE TRABALHO DE AGENTES AMBIENTAIS DE 

NOVA TEBAS/PR - COOPERAMBIENTAL 

CNPJ - 19.258.866/0001-25 
 

 
OBJETO: Contratação de empresa especializada para a execução de plantio e 
manutenção de mudas de árvores nativas para cumprimento de compensação 
ambiental do convênio n° 69/2024 – SECID. 
 
DATA DO CONTRATO: 07 de agosto de 2024. 
 
VIGÊNCIA E EXECUÇÃO: Pelo período de 12 (doze) meses, a partir da assinatura do 
Contrato. 

 

PAGAMENTO O pagamento será efetuado em até 30 (trinta) dias a partir da execução 

do serviço e emissão da nota fiscal. 

 
VALOR TOTAL: R$ 12.620,00 (doze mil seiscentos e vinte reais). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 
PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 

 

Gabinete do Prefeito 
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná  

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 

PROCEDIMENTO DE LICITAÇÃO Nº 113/2024 
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 031/2024 

 

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento e instalação de lavatórios nos banheiros 

da Escola Municipal do Campo Alvina Bassani Walter. 
 

VIGÊNCIA: Pelo período de 60 (sessenta) dias.  

PAGAMENTO: O pagamento será efetuado em até 30 (trinta) dias após a declaração formal 

(recebimento definitivo) da aceitação dos produtos e mediante a apresentação da fatura/nota fiscal 

emitida pela contratada devidamente discriminada, com a informação dos dados bancários. 

 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 

0600112361120116023390300000 103 MATERIAL DE CONSUMO 

 

CONTRATADO: CLAUDINEI V CARDOSO 

CNPJ/MF: 54.149.669/0001-79 

VALOR TOTAL: R$ 2.807,70 (dois mil oitocentos e sete reais e setenta centavos). 

 

Item Descrição Unid. Quant. Valor Total 
01 LAVATÓRIO NA COR CINZA OCRE COM CUBA DE LOUÇA 

MEDINDO 1,10X57 CM. 
UN 1 R$ 1.252,30 

02 LAVATÓRIO NA COR CINZA OCRE COM 01 CUBA DE LOUÇA 
MEDINDO 1,70X 57 CM. 

UN 1 R$ 1.555,40 

   TOTAL R$ 2.807,70 
 
JUSTIFICATIVA: O presente procedimento de Dispensa de licitação tem fundamento no artigo nº 

75, inciso II da Lei nº 14.133/2021, nos termos do Ofício da Secretaria responsável, bem como do 

parecer jurídico, que embasam este processo.       
    

Nova Tebas-PR, 14 de agosto de 2024. 

 

 

 

 
CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS                                        
PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 

 

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232
939

Assinado de forma digital 
por CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2024.08.14 16:41:39 
-03'00'
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HOMOLOGAÇÃO  
 

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 031/2024 
PROCEDIMENTO DE LICITAÇÃO Nº 113/2024 

 
 

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento e instalação de lavatórios nos banheiros 

da Escola Municipal do Campo Alvina Bassani Walter.   

 
 
 Com fundamento nas informações constantes no Ofício da Secretaria Municipal de 

Educação, Cultura e Esporte, datado de 08/07/2024, recebido pela Secretaria Municipal de 

Licitações e Contratos no dia 02/08/2024, ante as justificativas que se embasam no artigo nº 75, 

inciso II da Lei nº 14.133/2021, o Prefeito Municipal resolve HOMOLOGAR a dispensa de licitação 

para a prestação dos serviços supramencionados, perfazendo o valor de R$ 2.807,70 (dois mil 

oitocentos e sete reais e setenta centavos), tendo como contratada a empresa CLAUDINEI V 

CARDOSO inscrita no CNPJ/MF sob o nº 54.149.669/0001-79. Para a efetivação da presente 

dispensa de licitação levou-se em conta as devidas cotações e o melhor valor, visando o 

atendimento ao interesse público. 
 

 
Edifício da Prefeitura Municipal de Nova Tebas-PR, 14 de agosto de 2024. 
 
 
 
 
 
 

_____________________________________ 
CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 
PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 

 
 
 
 
 
 

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:0602823
2939

Assinado de forma digital 
por CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2024.08.14 
16:42:05 -03'00'
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GABINETE DO PREFEITO 
RATIFICAÇÃO 

PROCEDIMENTO DE LICITAÇÃO Nº 113/2024 
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 031/2024 

 
 
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento e instalação de lavatórios nos banheiros 

da Escola Municipal do Campo Alvina Bassani Walter.   

 
 
Tendo em vista que a documentação referente à Dispensa de Licitação n° 031/2024 atende a todos 

os requisitos do artigo nº 75, inciso II da Lei nº 14.133/2021. 

 
Considerando o parecer jurídico, o qual foi favorável a homologação da presente 

Dispensa de Licitação; 
 

Com efeito, RATIFICO todas as formalidades legais e autorizo a Dispensa de Licitação n° 
031/2024, para a contratação dos serviços supramencionado, tendo como contratada a 

empresa CLAUDINEI V CARDOSO, inscrita no CNPJ/MF sob o nº 54.149.669/0001-79. 

Perfazendo o valor total de R$ 2.807,70 (dois mil oitocentos e sete reais e setenta centavos). 

 
PUBLIQUE-SE 
 

Nova Tebas-PR, 14 de agosto de 2024. 
 
 
 

 
 

 
CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 
PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS 

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:060282329
39

Assinado de forma digital por 
CLODOALDO FERNANDES 
DOS SANTOS:06028232939 
Dados: 2024.08.14 16:42:30 
-03'00'

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITANGA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 38/2024
Objeto:  CONTRATAÇÃO  DE  EMPRESA  ESPECIALIZADA  PARA 
AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA, CONFORME AS 
NECESSIDADES  DA  SECRETARIA  MUNICIPAL  DE  EDUCAÇÃO, 
CULTURA E ESPORTE. Abertura das propostas as 09h00min, do dia 30 de 
Agosto  de  2024,  tipo  MENOR PREÇO DO ITEM.  Local  portal  eletrônico: 
bllcompras.com.  Edital  disponível  pelo  site:  www.pitanga.pr.gov.br.  Pitanga, 
14/08/2024. Maicol G. C. Rodrigues Barbosa – Prefeito Municipal.  

 

Gabinete do Prefeito  
Avenida Belo Horizonte 695 - Centro - CEP: 85.250-000 - Estado do Paraná 

Fone (42) 3643-1109 - CNPJ: 80.620.172/0001-05 e-mail: Clodoaldofernandesdosantos@gmail.com 
 

 
EXTRATO DE CONTRATO ADMINISTRATIVO Nº 100/2024 

PREGÃO NA FORMA ELETRÔNICO Nº 032/2024 
PROCEDIMENTO LICITATÓRIO Nº 093/2024 

 
 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR 
 

CNPJ - 80.620.172/0001-05 
 

CONTRATADA: VECON LOCADORA LTDA 

CNPJ – 14.632.984/0001-38 
 

 
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO EM 
SERVIÇO DE LOCAÇÃO DE VEÍCULOS (SEM CONDUTOR) PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE NOVA TEBAS – PR. 

 

DATA DO CONTRATO: 12 de agosto de 2024 

VIGÊNCIA: O prazo de vigência da contratação é de 12 (doze)meses, tendo 
vigência a partir da assinatura do contrato, na forma do artigo 105 da Lei n° 
14.133, de 2021. 

PAGAMENTO: O pagamento será efetuado no prazo máximo de até 30 (trinta) 

dias, contados do recebimento da Nota Fiscal/Fatura. 

VALOR TOTAL:  R$ 178.500,00 (cento e setenta e oito mil e quinhentos reais). 
 
 
FORO: Comarca de Manoel Ribas–PR. 

 

 

 

 

 

CLODOALDO FERNANDES DOS SANTOS 

PREFEITO MUNICIPAL DE NOVA TEBAS – PR  

CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:0602823
2939

Assinado de forma 
digital por CLODOALDO 
FERNANDES DOS 
SANTOS:06028232939 
Dados: 2024.08.14 
13:23:17 -03'00'
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AUTORIZAÇÃO E RATIFICAÇÃO 

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO 101/2024 
CHAMAMENTO PÚBLICO 001/2024 

 
 

OBJETO: “CREDENCIAMENTO DE PESSOAS FÍSICAS OU JURÍDICAS DA ÁREA DE SAÚDE 
PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PLANTÕES MÉDICOS DE URGÊNCIA E 
EMERGÊNCIA, PARA ATUAÇÃO JUNTO AS UNIDADES DE PRONTO ATENDIMENTO E 
SERVIÇOS DE URGÊNCIA 24 HORAS DO MUNICIPIO DE GUARAPUAVA”. 

 
A Diretora Executiva do Consórcio Intermunicipal de Saúde da Quinta Região de 

Saúde do Paraná, conforme Resolução 001/2022 de 24 de janeiro de 2022 e com base 
no Artigo 74, Inciso IV cumulado com ART. 72, Inciso VIII da Lei Federal Nº 14.133/21, e 
alterações posteriores, bem como Parecer Jurídico da Assessoria Jurídica do consórcio 
Nº 137/2024, AUTORIZA E RATIFICA a INEXIGIBILIDADE de Licitação, para contratação 
da empresa: 

 
ADJUDICATÁRIA CNPJ VALOR 

CLINICA MÉDICA Z. K. JANKOWSKI JUNIOR 
LTDA 

25.407.620/0001-70 R$ 180.000,00 

 

PUBLIQUE-SE 
 

 

Guarapuava, 14 de agosto de 2024. 

 

 

 

MARIA JOSÉ MANDU RIBEIRO RIBAS 
Diretora Executiva 

Consórcio Intermunicipal de Saúde da 5ª Região de Saúde do Paraná 

 

 

AUTORIZAÇÃO E RATIFICAÇÃO 

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO 100/2024 
CHAMAMENTO PÚBLICO 001/2024 

 
 

OBJETO: “CREDENCIAMENTO DE PESSOAS FÍSICAS OU JURÍDICAS DA ÁREA DE SAÚDE 
PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PLANTÕES MÉDICOS DE URGÊNCIA E 
EMERGÊNCIA, PARA ATUAÇÃO JUNTO AS UNIDADES DE PRONTO ATENDIMENTO E 
SERVIÇOS DE URGÊNCIA 24 HORAS DO MUNICIPIO DE GUARAPUAVA”. 

 
A Diretora Executiva do Consórcio Intermunicipal de Saúde da Quinta Região de 

Saúde do Paraná, conforme Resolução 001/2022 de 24 de janeiro de 2022 e com base 
no Artigo 74, Inciso IV cumulado com ART. 72, Inciso VIII da Lei Federal Nº 14.133/21, e 
alterações posteriores, bem como Parecer Jurídico da Assessoria Jurídica do consórcio 
Nº 136/2024, AUTORIZA E RATIFICA a INEXIGIBILIDADE de Licitação, para contratação 
da empresa: 

 
ADJUDICATÁRIA CNPJ VALOR 
P M CAMACHO 53.820.760/0001-01 R$ 505.000,00 

 

PUBLIQUE-SE 
 

 

Guarapuava, 14 de agosto de 2024. 

 

 

 

MARIA JOSÉ MANDU RIBEIRO RIBAS 
Diretora Executiva 

Consórcio Intermunicipal de Saúde da 5ª Região de Saúde do Paraná 

 

 

EXTRATO DE CONTRATO 111/2024 
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO 112/2024 

 
OBJETO: “CREDENCIAMENTO DE PESSOAS JURIDICAS DA ÁREA DA SAÚDE PARA A 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE EXAMES ESPECIALIZADOS, EXAMES LABORATORIAS E 
PROCEDIMENTOS, PARA ATENDIMENTO A DEMANDA ACOMETIDA DOS MUNICIPIOS 
CONSORCIADOS AO CIS5ªRS” 
CONTRATANTE: CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE DA 5ª REGIÃO DE SAÚDE DO    
PARANÁ– CIS5ªRS. 
CNPJ – 36.330.988/0001-02 
CONTRATADA: CLINICA DO CORAÇÃO LTDA 
CNPJ – 01.044.224/0001-68 
VALOR TOTAL: R$ 700.000,00 (setecentos mil reais) 
VIGÊNCIA: 12 meses 
FORO: Comarca de Guarapuava, Estado do Paraná. 
DATA DA ASSINATURA: 14/08/2024. 

 
 

 
 

 
KLEYSSON DOUGLAS DE FARIA 

Chefe de Divisão de Compra e Licitações 
CIS5ªRS 

 

 

 

RATIFICAÇÃO 
 

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO 096/2024 
CHAMAMENTO PÚBLICO 002/2022 

OBJETO: “CREDENCIAMENTO DE PESSOAS JURIDICAS DA ÁREA DA SAÚDE 
PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE EXAMES ESPECIALIZADOS, EXAMES 
LABORATORIAIS E PROCEDIMENTOS, PARA ATENDIMENTO A DEMANDA ACOMETIDA 
DOS MUNICÍPIOS CONSORCIADOS AO CIS5ª RS”. 

A Diretora Executiva do Consórcio Intermunicipal de Saúde da Quinta Região de 
Saúde do Paraná, conforme Resolução 001/2022 de 24 de janeiro de 2022 e com base 
no Artigo 25, Inciso II cumulado com ART. 13, Inciso VI da Lei Federal Nº 8.666/93, e 
alterações posteriores, bem como Parecer Jurídico da Assessoria Jurídica do consórcio 
Nº 120/2024, RATIFICA a INEXIGIBILIDADE de Licitação, para contratação da empresa: 
 

 
ADJUDICATÁRIA CNPJ VALOR 

BAZZAN E AGIBERT SERVIÇOS 
MÉDICOS LTDA 

50.093.655/0001-20 R$ 90.000,00 

 
 
PUBLIQUE-SE 

 
Guarapuava, 14 de agosto de 2024. 

 
 
 
 
 
 
 

MARIA JOSÉ MANDU RIBEIRO RIBAS 
Diretora Executiva 

CIS5ªRS 

 

 

 

RATIFICAÇÃO 
 

INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO 098/2024 
CHAMAMENTO PÚBLICO 001/2023 

 
OBJETO: “CREDENCIAMENTO DE PESSOAS JURÍDICAS DA ÁREA DA SAÚDE PARA A 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSULTAS, EXAMES ESPECIALIZADOS E 
PROCEDIMENTOS, PARA ATENDIMENTO AO CONVÊNIO QUALICIS, SEGUNDO 
RESOLUÇÃO SESA N0 1418, DE 02/12/2020 ENTRE O CIS5ªRS E A SESA (SECRETARIA 
ESTADUAL DE SAUDE DO PARANÁ)”. 

 
A Diretora Executiva do Consórcio Intermunicipal de Saúde da Quinta Região de 

Saúde do Paraná, conforme Resolução 001/2022 de 24 de janeiro de 2022 e com base 
no Artigo 25, Inciso II cumulado com ART. 13, Inciso VI da Lei Federal Nº 8.666/93, e 
alterações posteriores, bem como Parecer Jurídico da Assessoria Jurídica do consórcio 
Nº 148/2024, RATIFICA a INEXIGIBILIDADE de Licitação, para contratação da empresa: 
 

 
ADJUDICATÁRIA CNPJ VALOR 

CURY & CURY CLINICA CARDIOLÓGICA LTDA 14.172.433/0001-39 R$ 420.049,16 
 
 
PUBLIQUE-SE 

 
Guarapuava, 14 de agosto de 2024. 

 
 
 
 
 
 
 

MARIA JOSÉ MANDU RIBEIRO RIBAS 
Diretora Executiva 

CIS5ªRS 

 

 

TERMO ADITIVO 

 

1° TERMO ADITIVO DE OBJETO AO CONTRATO Nº 066/2024 – 
CELEBRADO ENTRE O CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE 
SAÚDE DA 5ª REGIÃO DE SAÚDE DO PARANÁ E A EMPRESA 
JOSELMA DE FÁTIMA DOMINGUES PSICOLOGA.  

 

1º TERMO ADITIVO DE OBJETO DO CONTRATO, ao Contrato 066/2024 cujo objeto é a  CREDENCIAMENTO DE PESSOAS 
JURÍDICAS DA ÁREA DE SAÚDE PARA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSULTAS ESPECIALIZADAS, NO AMBULATÓRIO 
MÉDICO DE ESPECIALIDADES DO CONSÓRCIO CIS5ªRS E EM SUA SUBSEDE EM LARANJEIRAS DO SUL, PARA 
ATENDIMENTO A DEMANDA ACOMETIDA DOS MUNICÍPIOS CONSORCIADOS, pessoa jurídica de direito público público, 
com sede à Rua Brigadeiro Rocha, 901, Trianon, devidamente inscrito CNPJ/MF sob o n.º 36.330.988/0001-02, neste ato, 
representado pela Diretora Executiva, Sra. MARIA JOSÉ MANDU RIBEIRO RIBAS e de outro lado a empresa JOSELMA DE 
FATIMA DOMINGUES PSICOLOGA, pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob nº. 51.996.447/0001-01, 
estabelecido a Rua Quintino Bocaiuva, n° 2326, Sala 103, Ed Biocenter, Bairro Centro, cidade de Guarapuava, Estado PR, 
neste ato representada por sua representante legal a senhora JOSELMA DE FATIMA DOMINGUES, ajustam este termo 
aditivo o CONTRATO Nº 066/2024, celebrado em 14 de maio de 2024, conforme segue: 

 
CLÁUSULA PRIMEIRA – Fica aditivado o contrato 066/2024 visando a inclusão de profissional acordada unilateralmente. 
 
PARÁGRAFO PRIMEIRO – O valor do contrato é de R$ 36.000,00 (trinta e seis mil reais), o qual não será alterado por este 
aditivo. 
 
CLÁUSULA SEGUNDA – Conforme previsto na Lei Federal 8.666/93 art. 65, inciso I, alínea “b” e na Cláusula décima sexta 
do instrumento original, é concedido alterações no Contrato. 
 
CLÁUSULA TERCEIRA – Fica alterada a Cláusula Primeira do Contrato 066/2024, nos seguintes termos: 
É objeto deste contrato é a prestação de serviços de consulta especializada em PSICOLOGIA pela profissional:  
Joselma de Fátima Domingues, com CRP n° 08/24173/PR.  
 
PARAGRAFO PRIMEIRO: Fica incluída no contrato para a prestação de serviços de consulta especializada em psicologia: 
Ana Cristina Pedroso Schuartz, com CRP N° 08/24761/PR. 
 
CLÁUSULA QUARTA - As demais cláusulas contratuais permanecem sem qualquer alteração. 
 

Guarapuava, 14  de agosto de 2024. 
   

 
 

MARIA JOSÉ MANDU RIBEIRO RIBAS 
Diretora Executiva 

CIS5ªRS 

 
 
 

JOSELMA DE FÁTIMA DOMINGUES PSICOLOGA.   
Contratada 

 
 

JOSELMA DE FÁTIMA DOMINGUES.  
Representante legal 

Testemunha 1: 
NOME:___________________________ 

Testemunha 2: 
NOME:______________________________ 
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VVAACCIINNAAÇÇÃÃOO.. O objetivo é vacinar os recém-nascidos na própria maternidade, de forma a irem para casa já imunizados. Normalmente, a 
aplicação da BCG é feita nas Unidades de saúde e habitualmente até nos 30 primeiros dias de vida

EQUIPE CORREIO
REPORTAGEM LOCAL

Mais mil profissionais 
da saúde já foram capaci-
tados para aplicar a vacina 
BCG, que protege contra 
formas graves da tubercu-
lose, em bebês nascidos 
em maternidade de alto 
risco. O objetivo é vaci-
nar os recém-nascidos na 
própria maternidade, de 
forma a irem para casa já 
imunizados.

Normalmente, a apli-
cação da BCG é feita nas 
Unidades de saúde e habi-
tualmente até nos 30 pri-
meiros dias de vida.

As equipes materno-
-infantil são treinadas 
com aulas teóricas e prá-
ticas para garantir que a 
criança receba a vacina 
o mais precocemente 
possível, ficando prote-
gida logo nas primeiras 
semanas de vida.

“Estamos dando um 
novo passo no fortaleci-
mento de uma rede assis-
tencial, garantindo maior 
proteção e cobertura va-
cinal”, diz o secretário 
estadual da Saúde, Cesar 
Neves. “A tuberculose 
é uma das mais antigas 
ameaças à saúde públi-
ca. Após a aplicação da 
vacina demora algum 
tempo para que o sistema 
imune esteja apto, por isso 
é importante essa nova di-
nâmica”.

A ação atende a pro-
posta feita pela Secretaria 
estadual da Saúde (Sesa) 
na Comissão Intergesto-
res Bipartite do Paraná 
(CIB/PR) aos municípios 

para a implementação da 
vacina nas 24 maternida-
des de alto risco perten-
centes ao Estado ou que 
prestam atendimento pelo 
Sistema Único de Saúde 
(SUS). Em 15 delas os 
profissionais já passaram 
pela qualificação e estão 
aptos a vacinar. A medida 
abrange também a Mater 
Dei, que não é de alto ris-
co mas faz grande núme-
ro de partos.

Somente 13 materni-
dades, sendo cinco de alto 
risco, já aplicavam o imu-

nizante na própria unida-
de antes dos 30 dias.

A vacina BCG tem 
uma característica bem 
conhecida, deixando uma 
pequena cicatriz no braço. 
O tempo habitual da evo-
lução da cicatrização é de 
6 a 12 semanas, podendo 
prolongar-se raramente 
até a 24ª semana. Porém, 
a ausência de uma cicatriz 
de BCG não é indicativa 
de não proteção e nem 
constitui indicação de re-
vacinação. Estima-se que 
aproximadamente 10% 

dos vacinados não desen-
volvam cicatriz.

REGIONAIS EM 
AÇÃO

A 19ª Regional de 
Saúde de Jacarezinho já 
realizou a capacitação. 
Nesta segunda-feira (12) 
ocorreram as primeiras 
vacinações no Hospital 
Regional do Norte Pio-
neiro, em Santo Antônio 
da Platina. Dezoito be-
bês deixaram a unidade 
já protegidos contra a 
tuberculose.

Na terça-feira (13), a 1ª 
Regional de Paranaguá 
ofertou o aprendizado e 
qualificação a 28 profis-
sionais do Hospital Re-
gional do Litoral, que 
também faz parte da Li-
nha de Cuidado Mater-
no Infantil. As egionais 
Metropolitana, Gua-
rapuava, Pato Branco, 
União da Vitória, Fran-
cisco Beltrão, Cianorte, 
Maringá, Londrina já 
realizaram a capacitação 
das equipes das materni-
dades para a implemen-

tação desta nova fase.

GUARAPUAVA
Em Guarapuava, con-

forme informações da 
AEN-PR, as maternida-
des que aplicarão a va-
cina BCG  antes da alta 
hospitalar do bebê são do 
Hospital de Caridade São 
Vicente de Paulo e do Ins-
tituto Virmond.

E, na região, a Santa 
Casa de Irati. (Reporta-
gem: Redação e AEN; 
Foto: Hospital Regional 
do Norte Pioneiro)

SESA CAPACITA PROFISSIONAIS PARA APLICAR 
VACINA BCG EM BEBÊS JÁ NA MATERNIDADE


